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УБОРЕ! ТРАВ BE ТЕРПИТ ПРОМЕДЛЕНИИ
ЧТО КРОЕТСЯ 
ЗА ЦИФРАМИ СВОДКИ?

2 июля в нашей газете был напечатан обзор о ходе заго
товки кормов для животноводства в. хозяйствах области. В 
нем приводились факты, свидетельствующие о медленном 
развертывании зтой работы. Прошла пятидневка. Что же из
менилось!

О ПЕРАТИВНЫЕ сведе
ния концентрируются в 

диспетчерском пункте обла-, 
стного управления сельского 
хозяйства. Что кроется за 
цифрами этой сводки? В Ко- 
жевниковском районе скоше
ны травы с площади 1.520 
гектаров, уложены в стога 
лишь 33 тонны сена, зало
жено травы на сенаж 368 
тонн и на силос — 320 тонн. 
Произведено 83 тонны ви
таминной травяной муки. В 
Зырянском районе выкоше
но 1.300 гектаров сенокос
ных угодий, застоговано 19 
Тонн сена, заложено на си
лос около тысячи тонн тра
вы, произведено 40 тонн ви
таминной травяной муки.

Эти районы трудно срав
нивать, потому что у них 
разные масштабы и возмож
ности. Ясно одно: заготовка 
кормов даже в этих райо
нах, имеющих лучшие пока
затели, развертывается край
не медленно. Учитывая на
личие техники, в Кожевни- 
ковском районе, например, в 
день можно выкашивать по 
Меньшей мере две тысячи 
гектаров. Только для суточ
ной работы 36 стогометате
лей нужно иметь не менее 
1.000 гектаров скошенной 
травы. Сделаем скидку на 
неустойчивую погоду. И при . 
всех случаях полторы тыся
чи гектаров скошенной тра
вы за пятидневку нельзя 
признать за настоящую ра
боту.

Критике подвергался Том
ский район, в совхозах кото
рого на 30 июня не было 
скошено ни одного гектара 
угодий. Томичи не сделали 
никаких выводов из сложив
шейся обстановки. За ми-
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нувшую пятидневку выко
шено лишь 524 гектара уго
дий, заложено 211 тонн 
травы на силос и 63 тонны 
на сенаж. С начала сезона 
шестью агрегатами произве
дено лишь 46 тонн травяной 
муки.

К началу июля в Шегар-' 
ском районе, как сообща
лось в предыдущем обзоре, 
было выкошено лишь 12 
гектаров угодий. За пяти
дневку прибавилось 450 гек
таров скошенной травы, ко
торая лежит в рядках. Ни 
одной тонны ее не заложено 
в силосные и сенажные тран
шеи.

В Асиновском районе тра
ва скошена лишь с площади 
328 гектаров. На силос за
ложено 918 тонн и произве
дено 24,4 тонны травяной 
муки. Очень медленно раз
вертывают хозяйства заго

товку кормов. В1 субботу, и 
воскресенье отдельные кол
лективы Асина выезжали в 
совхозы для оказания помо
щи. НО много времени было 
пртеряно впустую, так как 
для горожан не приготовили 
инструмент и фронт работ.

В Первомайском районе 
травы выкошены с 480 гек
таров. К уборке их еще не 
приступили. По существу не 
начинали сенокос хозяйства 
Кривошеинского, Молчанов- 
ского, Бакчарского, Чаин- 
ского, Колпашевского и Те- 
гульдетского районов.

Всего по области на 5 ию
ля выкошено 4.800 гектаров 
угодий, уложено в стога 
лишь 52 тонны сена, зало
жено 2.400 тонн травы на 
силос и 438 тонн на сенаж. 
Припасено всего 230 тонн 
витаминной травяной муки.

ЗАКАЗ ЖИВОТНОВОДОВ выполним
Готовить травяную муку 

стало для нашего совхоза 
делом обычным. Шестой 
сезон заготавливается этот 
ценный корм на агрегате 
АВМ-0,4. В прошлом году 
муки было запасено около 
двухсот тонн. Используется 
она в основном для птицы, 
является хорошей добавкой 
в мешанку. Охотно предает 
этот корм крупный рога
тый скот.

Птицы и крупного рога
того скота в нашем совхозе 
становится все больше. По
этому потребность в кормах 
возрастает. Брльшой заказ 
сделали нам ' животноводы 
на травяную муку. Ее надо 
заготовить в этом году не 
менее 225 тонн. Но это ми
нимальное задание. Имея 
за плечами большой опыт 
работы на агрегате, я рас
считываю со своими по
мощниками не отстать от 
машиниста АВМ-0,4 из сов
хоза «Таежный» Бакчар
ского района П. А. Елькина, 
принявшего на себя обяза
тельство заготовить в ны
нешнем сезоне 250 тонн 
травяной муки. Может 
быть, нам удастся сделать 
больше. Такое желание у 
:вссх членов звена. Досадно, 
что мы отстаем от многих 
.звеньев области. Долго су
дили да рядили, готовить 
или нет муку из озимой 
ржи, а время шло. «

Сейчас ведем заготовку 
витаминной муки из моло
дого клевера. Косит его 
тракторист Алексей Петро
вич Пирогов. Он хорошо 
справляется с порученным 
делом. На отвозке измель
ченного клевера использу
ем одну-две тракторные те
лежки (в зависимости от 
расстояния перевозки). Тра
вяная мука готовится в 
две смены. Учитывая, что 
агрегат уже не новый, при
ходится останавливать его 
на техуход чаще обычного. 
Но пока АВМ-0,4 работает 
бесперебойно. За восьмича
совой рабочий день моя сме
на заготавливает 20—25 
центнеров витаминной муки.

Заработок в этом . случае у 
меня составляет не менее 
десяти рублей,, у загрузчи
ков травы в-измельчитель
— не менее пяти рублей в 
смену.,.

Трав нынче разных мно
го. Дело -за тем, чтобы обес
печить своевременную под
возку их к агрегату. В про
шлом году много • времени 
агрегат простоял из-за не
равномерной. подвозки тра
вы. По меньшей мере мож
но было заготовить 280— 
,300 тонн - травяной муки 
вместо 200. Часть муки в 
прошлом году была сдана 
в склад низкого качества. 
И опять же из-за неравно
мерной подвозки травы. 
Иной раз столько ее подве
зут, что за сутки не успе
ваешь переработать. В этом 
случае трава портится, силь
но согревается, мука полу
чается из нее недоброкаче
ственная. Чтобы не допу
стить этого нынче, дирекции 
совхоза надо 1 серьезнее от
нестись к организации под
возки травы к агрегату, 
взять это дело под повсед
невный контроль.

Сменщик у меня опытный 
—комбайнер Сергей Куд
рявцев. Но я опасаюсь, что 
придет время для настройки 
комбайна к жатве хлебов, 
и машинистом придется 
ставить в спешном поряд
ке другого механизатора. 
Хуже нет, когда в ходе ра
боты происходит замена, 
производительность агрега
та сразу снижается. Рабо
тал со мной посменно два 
сезона машинистом тов. 
Карпенко. Дело свое он ос
воил хорошо, старательный 
механизатор. Очень хотел 
продолжить работу на аг
регате и в этом году, а его 
послали пасти телят. Дело 
это тоже нужное, но мне 
думается, что сейчас нет 
более важной работы, чем 
заготовка кормов, и в пер
вую очередь - травяной муки. 
Сюда и надо направлять по
стоянные надежные кадры.

Траву подают в измель
читель старательные ребята

— ученики-старшеклассники 
Саша Гонобобов, Гена Пли- 
ско, Володя Кудрявцев 
Сергей Алексеенко и Мт* 
хайл Пирогов. В прошлом 
году все они работали на 
агрегате. А вот Володя 
Зяблицев, Юра Зюзин, Се
режа Желтов новички в 
этом деле. Но трудятся дру
жно, обеспечивая безоста
новочную работу агрегата.

Замедляет нашу работу 
неподготовленность подъезд
ных путей к агрегату. Прой
дет, сильный дождь, и авто
машины буксуют. Непогода 
мешает нормальной работе 
людей, занятых на загрузке 
измельчителя. Нет крыши 
над барабаном агрегата. Во 
время дождя он сильно ос
тывает, сушка травы произ
водится в этом случае не
равномерно, а отсюда и сни
жение качества приготовлен
ной муки. Вот уже который 
год я надоедаю руководите
лям хозяйства с просьбой 
наладить подъездные пути 
к агрегату, сделать навесы 
над измельчителем травы 
и над барабаном. Но годы 
идут, а дальше обещания 
дело не продвигается.

Инженерная служба хо
зяйства мало вникает в на
шу работу, плохо обеспечи
вает запчастями. Слишком 
много затрачивается ручнО' 
го точна на погочзочно-раз- 
грузочных работах, а о ме
ханизации нет и речи. В ре
зультате себестоимость тра- 
рО'Юй mvkh остается высо
кой —равна 8—9 рублям 
за центнер.

Для всех, кто занят при
готовлением травяной ви

таминной муки, наступили 
решающие дни. Началась 
косовица естественных трав, 
из которых в основном гото
вится мука. Мы трудимся, 
не считаясь со временем, 
добиваясь наибольшей смен
ной выработки. Ведь дело 
это сезонное, промедления 
не терпит.

А. ПРОВАТОРОВ,
машинист АВМ-0,4 сов
хоза имени Ленина Аси- 

новского района.
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НЕТ ПЛАНА-НЕТ ДЕЛА
Несколько Дней назад мне 

довелось беседовать с груп
пой партийных активистов 
совхоза «Тахтамышевский» 
Томского района. Мы гово
рили о том, что сейчас боль
ше всего волнует сельских 
коммунистов: какими сред
ствами политической и орга
низаторской работы обеспе
чить успешное проведение 
важнейшей сельскохозяйст
венной кампании — заготов
ки кормов для животновод
ства.

В тот день в совхозе были 
скошены травы на первых 
20 гектарах. А уже назавтра 
почти во всех отделениях ре
шили начать массовый сено
кос. Все в один голос гово
рили, что выжидать уже не
чего -— пришла пора во всю 
ширь разворачивать заготов
ку кормов. Тем более было 
очень важно вновь проана
лизировать степень готовно
сти руководства совхоза, 
партийной организации к от

ветственной поре сельскохо
зяйственных работ.

Вся имеющаяся в совхозе 
техника вовремя подготовле
на к сенокосу. Готовы также 
к работе 10 из 13 силосных 
комбайнов. Сформированы 
механизированные отряды. 
Во главе их, как правило, 
стоят опытные работники, 
хорошо знающие свое дело и 
умеющие организовать труд 
людей.

В отличие от прошлых 
лет, значительно лучше орга
низован уход за техникой. 
К каждому отряду прикреп
лен мастер-наладчик. В его 
распоряжении автомашина, 
сварочный аппарат, необхо
димый фонд запасных ча
стей и деталей. В трех из че
тырех отделений совхоза 
имеются резервные сеноко
силки.

Хорошо, что партком сов
хоза контролировал осуще
ствление некоторых хозяй
ственных и технических ме

роприятий, связанных с под
готовкой к кампании. Так, в 
середине мая партком на 
своем заседании обсудил от
четы управляющих отделе
ниями по этому вопросу. Ре
комендации парткома, не
сомненно, были полезны. Но, 
к сожалению, дальше конт
роля дело не шло. Сам парт
ком не осуществил сколько- 
нибудь заметных мероприя
тий. В парткоме не оказа
лось даже планов партийно
политической работы в пе
риод заготовки кормов.

Тут необходимо огово
риться. Случилось так, что 
секретарь парткома совхоза 
Г. Ф. Юрченко в эту пору 
заболел и не мог участво
вать в подготовке к важной 
сельскохозяйственной кам
пании. Но ведь другие чле
ны парткома, в частности, 
главный инженер совхоза 
Г. С. Шаламов, замещаю
щий секретаря, были на ме
сте.

Думается, если бы парт
ком проявил более серьез
ный интерес к этой работе, 
по-иному были бы решены - 
многие вопросы. В частно
сти, удивляет, что в совхозе 
не используют опыт накоп
ления новых видов кормов, 
который имеется в соседних 
хозяйствах.

В упрек парткому следует 
поставить и то, что в стороне 
от заготовки кормов оста
лись партийные организации 
отделений, от деятельности 
которых, как известно, в 
первую очередь зависит ус
пех дела. Когда уже надо 
было во всю ширь вести ко
совицу и силосование трав, 
здесь вспомнили о том, что 
эти вопросы даже не обсуж
дались на собраниях комму
нистов отделений. Не удиви
тельно, что у партийных ор
ганизаций также нет ника
ких планов партийно-полити
ческой работы на этот пе
риод.

Выяснилось, что руково
дители партийных организа
ций отделений не знают ус
ловий социалистического со
ревнования и оплаты^ труда. 
Руководство совхоза й парт
ком таких условий даже не 
рассматривали. Сейчас гово
рят, .что и условия соревно
вания, и нормы, и расценки 
будут применяться прошло
годние. Но вряд ли они учи
тывают все особенности ны
нешнего года. К тому же к 
заготовкам кормов привле
чено немало новых людей.

В совхозе «Тахтамышев- 
ский» есть все условия для 
успешного проведения ответ
ственной кампании. Но было 
бы наивно полагать, что мак
симальное -использование 
этих условий не требует ни
какой политической и орга
низаторской работы в мас
сах.

В. СИДОРКИН, 
инструктор обкома КПСС.

Г О Р О Д
Р А С Т Е Т  
В О Е  Р Ж

Гляд я  на се годн яш н и й  С тр е ж е в о й ,/тр у д н о  по
в ер и ть , что ему всего  п я ть  л е т . Но это  именно 
т а к : 13 ию ня он о тм ети л  свое п я ти л е ти е . Стре- 
ж евом у многого не х в а та е т , но у ж е  появились 
здесь  свои бетонны е дороги и тр о ту а р ы , го лу
быми оградкам и  огорож ены  м е ста  б уд ущ и х 
скверов . На улице Ерм акова в ы саж ен ы  первые 
дер евья .

Дом с таб ли ч ко й , на которой н апи сано , что 
это  первы й дом С треж евого , за те р я л с я  среди 
д р у ги х  здан и й . За эти  годы в п оселке  построен 
не тольно первы й м икр орайон , но и вырос вто
рой, го сти н и ч н ы й  городок. Сд ан ы  в э к с п л у а т а 
цию сред н яя и во сьм илетн яя  ш к о л ы , н есколько  
д е тс к и х  садов .

Сейчас центр  с тр о и те л ь ств а  п ерем ести лся  во 
второй м икрорайон . Здесь  возводятся п о ли кли 
н и ка , р ассч и тан н ая  на прием  600 бо льн ы х в с у т 
ки , клуб  на 400 м ест , м н о го этаж н ы е  ж и лы е  до
ма. Все работы  ведет стр о и тельн о е  уп равление 
№ 31 тр е ста  « Т о м скгаэстр о й » .

К о лл екти в  принял п о вы ш ен н ы е  со ц и али сти 
ческие  о б я за те л ьств а . В этом  го д у  стр ои тели  
«То м сн газстр о я»  с д а д у т  в эк сп л у а та ц и ю  13 т ы 
сяч к в а д р а тн ы х  м етров ж и л ь я , в том числе 
один ш е сти д е сяти к в ар ти р н ы й  кр уп н о п ан е л ь
ный дом св е р х  план а .

С больш им напр яж ением  тр у д я тс я  сейчас 
стр ои тели  на о б ъ е к тах  второго м икрорайона. 
Бр игада  отделочнинов из хозр асч етн о го  у ч а с тк а  
тр е ста  « С у р гу то тд е л стр о й » , которой руководи т 
А . А . М андрик, п ри ш ла на свой объент позже 
д р у ги х . Ей предстояло  зако н ч и ть  ш ту к а 
ту р н ы е  и м аляр н ы е работы  в подъезде 
п яти д е ся ти ш е сти к в ар ти р н о го  ж илого  дом а. Кол
ле к ти в  уж е догнал др уги е  бригады  и свое зад а
ние вы полнил п олностью .

О тлично тр у д и тс я  бригада кам енщ иков 
«То м сн газстр о я»  во глав е  с Н . М. Баландой . На 
д н я х  ем у вручен орден Тр удового  Красного  З н а
мени . Бр игада  зако н чи ла  к л а д к у  клуба  на 400 
м ест и за н я л ась  сооруж ением  п яти д е сяти ш е сти - 
нвартирного  ж илого  дом а. Рядом  с опы тны м и 
сп ец и али стам и  — молодые, но уж е  отлично за 
реком ендовавш ие себя кам е н щ и ки . Н иколай 
Лебедев — один из н и х . Он приш ел в бр игаду в 
прош лом го д у , дем обилизовавш ись из рядов Со
ветской  А рм ии . Д и сц ип лин и р о ван н ы й , тр уд о лю 
бивый рабочий в совер ш енстве  овладел п ро ф ес
си ей . К ак  правило , ему доверяю т сам ую  важ ную  
и о тв е тств е н н ую  работу . К л ад к у  дома бригада 
обещ ает зако н ч и ть  ко Дню  стр о и те ля .

Вы соко  над тайгой  п однялись  стр е лы  кранов , 
кр ы ш и  м н о го этаж н ы х зд ан и й . Стреж евой р ас
те т  вверх,

С . В ТО РУ Ш И Н ,
наш  соб. корр .

НА СН И М КА Х : бригадир ш тук а тур о в  А. А. 
М андрик; наменщ ин Н иколай  Лебедев; первый 
круп н оп ан ельн ы й  дом в Стреж евом .

Фото Н. Лесникова.

На стройках пятилетки
Десятая коксовая

КРИВОЙ РОГ. На Криво
рожском коксохимическом 
заводе имени Д. С. Корот- 
ченко на месяц раньше сро
ка завершена кладка деся
той коксовой батареи. Агре
гат, способный производить 
ежегодно 830 тысяч тонн 
топлива для домен, постав
лен на разогрев. В каждой 
из 78 печей батареи вспых
нули газовые горелки.

После разогрева, который 
продлится 75 дней, начнется 
промышленная эксплуатация 
батареи.

Завод - 
автомат— 
в строю

ВИТЕБСК. Первая про
дукция получена на заводе 
древесноволокнистых длит, 
который вступил в строй на 
Витебском деревообрабаты
вающем комбинате. Это 
автоматизированное пред
приятие ежегодно будет вы
пускать десять миллионов 
квадратных метров плит. 
Они предназначены для ме
бельной промышленности и 
строек Белоруссии.

Сырьем для изготовления 
продукции служат отходы 
цеха лесопиления.

Новостройки
легкой
промышленности

БАКУ. Здесь началось 
строительство фабрики ‘По
луфабрикатов для обувной 
промышленности Азербайд
жана. Ежегодно предприятие 
будет изготовлять 13 мил
лионов комплектов деталей. 
Таким образом, все ныне 
действующие в республике 
закройные производства 
обувных фабрик объединят
ся в едином цехе. Это помо
жет более рационально ис
пользовать сырье.

В текущем пятилетии ас
сигнования на сооружение 
новых и реконструкцию ста
рых предприятий легкой ин
дустрии Азербайджана до
стигнут 180 миллионов руб- 

'лей — втрое больше, чем 
было израсходовано на эти 
цели в предыдущие пять лет.

За годы пятилетки,.в рес
публике будет построено 11 
новых предприятий легкой 
промышленности.

(ТАСС).

«ЛуН0Х0Д-1»: 

Девятое утро

на Луне
ЦЕНТР ДАЛЬНЕЙ 

КОСМИЧЕСКОЙ СВЯ
ЗИ, 5 июля. (ТАСС). Са
моходный аппарат «Луно
ход-1» в девятый раз 
встретил на Луне восход 
Солнца.

В очередном сеансе 
связи с луноходом, со
стоявшемся 3 июля, было 
проверено состояние его 
бортовых систем. Анализ 
полученной при этом те
леметрической информа
ции показал, что самоход
ный аппарат хорошо пе
ренес условия лунной но
чи. Все системы и аг
регаты лунохода функ
ционируют удовлетвори
тельно. Температура в 
приборном отсеке состав
ляет плюс 22 градуса по 
Цельсию, давление — 
753 миллиметра ртутного 
столба.

В сеансе связи была 
открыта панель солнеч
ной батареи.

Центр дальней косми
ческой связи поддержива
ет с автоматическим ап
паратом «Луноход-).» 
устойчивую радиосвязь.

Г О Д Н Ы Е  И  П Л Г Т Ш И
П Р И Е М  В К Р Е М Л Е  В Ч Е С Т Ь  В Ы П У С К Н И К О В  В О Е Н Н Ы Х  А К А Д Е М И Й
В Советские Вооруженные 

Силы вливается новый от
ряд командиров, политра
ботников. инженеров и дру
гих специалистов высшей 
военной квалификации. По 
доброй традиции, начало ко
торой более полувека назад 
положил В. И. Ленин, это 
событие отмечается как 
большой и: волнующий
праздник. 3 июля Министер
ство обороны СССР и Глав
ное политическое управле
ние Советской Армии и Во
енно-Морского Флота при
гласили выпускников воен
ных академий Вооруженных 
Сил в Большой Кремлев
ский дворец. Вместе с выпу

скниками в Георгиевском 
зале дворца и Грановитой 
палате собрались видные 
советские военачальни
ки, профессора и преподава
тели высших военных учеб
ных заведений.

С речью к собравшимся 
обратился министр обороны 
СССР, Маршал Советского 
Союза А. А. Гречко. Он по
здравил офицеров с успеш
ным окончанием учебы, по
желал им успехов в службе, 
поблагодарил за благород
ный труд профессоров t и 
преподавателей высших" во
енных учебных заведений. 
Прошло всего три месяца, 
как закончил свою работу

XXIV съезд КПСС, сказал 
министр. Решения съезда— 
•то яркое свидетельство ог
ромных достижений нашей 
социалистической Родины, 
нашего народа, торжества 
политики ленинской партии. 
В них отражено величие 
целей, задач, перспектив и 
планов коммунистического 
строительства.

Выполнение решений 
съезда, продолжал Ал А. 
Гречко, будет иметь громад
ное значение для поступа
тельного движения нашей 
страны к коммунизму, для 
нового подъема экономики, 
культуры и благосостояния 
советского народа, повыше

ния обороноспособности 
страны, явится большим 
вкладом в укрепление пози
ций мирового социалистиче
ского содружества.

Министр кратко охарак
теризовал международную 
обстановку. Он сказал, чтб 
военные по долгу службы 
должны внимательно сле
ди за современной между
народной обстановкой, пом
нить о том,.что она чревата 
всякими, поворотами „ и не
ожиданностями, и быть все
гда начеку, бдительно охра
нять созидательный труд 
нашего народа, в едином 
строю с братскими армиями 
социалистических стран за

щищать от возможной им
периалистической агрессии 
завоевания социализма.1

Тепло прозвучали слова 
маршала, обращенные не
посредственно к выпускни
кам военных . академий. Бо
гатая теоретическая подго
товка, сказал А. А. Гречко, 
—это лишь основа ваших 
военных знаний. Чтобы эти 
знания были прочными и 
надежными, их необходимо 

■ применить на практике, про
верить, практикой, умело ис
пользовать для совершенст
вования своих командирских 
навыков. Воспитывайте вои
нов в духе беспредельной 
преданности партии, прави

тельству, своему народу.
Министр отметил, что с 

каждым днем возрастает 
боевое мастерство советских 
воинов, повышаются , их мо- 
рально.-политические и бое
вые качества. На недавно 
состоявшихся • учениях 
«Юг» . советские воины про
демонстрировали готовность 
в любое время отразить на
падение врага, откуда бы 
оно ни исходило.

< Министр призвал выпуск
ников академий обогащаться 
опытом участников Великой 
Отечественной войны, бе
речь и умножать боевые 
традиции нашего народа, 
крепить и развивать дружбу

и боевую мощь армий госу
дарств— участников Вар
шавского Договора,

Под бурные аплодисмен
ты министр обороны СССР, 
Маршал Советского Союза
А. А. Гречко огласил текст 
приветствия Центрального 
Комитета КПСС, Президиу
ма Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР. выпускникам военных 
академий. ,В этом документе 
высоко оценивается вклад 
личного состава Армии и 
Флота в обеспечение необ
ходимых условий для 
строительства коммунизма 
в нашей стране и укрепле
ние всеобщего мира между

народами.
В приветствии выражает

ся уверенность, что каждый 
из выпускников академий 
сумеет соединить получен
ные знания с , передовым 
войсковым опытом, будет 
самоотверженно трудиться 
в интересах дальнейшего 
повышения боевой готовно
сти частей и кораблей.
; Затем слово было предо

ставлено выпускнику Воен
но-воздушной академии 
имени- Ю. А. Гагарина под
полковнику А. П. Резнико
ву и выпускнику■ Военной 
академии Генерального шта
ба Воо"- жо,,иых Сил СССР 
имени К. Е. Ворошилова 
иолкгЭ’тяку -Мот,полт-ской на
родной армии Г. Тумэндэм* 
бэрэлу. От имени своих то
варищей они заявили, что 
приложат все силы, знания, 
опыт и энергию для поддер
жания войск в постоянной 
готовности, к решительному 
отпору любому агрессору.

(ТАСС).”
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я К Р А С Н О Е  З Н А М Я 6 июля 1971 года

«Широко внедрять автоматизированные системы 
управления технологическими процессами на пред
приятиях».

(Из Директив XXIV съезда КПСС). МЕРТВЫЙ СЕЗОН
Как-то, беседуя с одним 

из директоров о заводских 
делах, мы увлеклись и за
лезли в дебри проблемы, на
зываемой «связь науки с 
производством». Директор 
попытался вспомнить хотя 
бы один впечатляющий при
мер такой связи, но тщетно. 
Наука и производство не 
стыковались, несмотря на 
общие орбиты, сближения и 
взаимные реверансы.

— И вот почему, — объ
яснил директор, рисуя один 
квадратик — «наука», дру
гой — «производство». — 
Здесь—идеи, а здесь—прак
тика, часто далекая от идей. 
Ученым .нет смысла внед
рять свои идеи, поскольку 
это — уже их готовая про
дукция. Наше понимание 
продукции диаметрально 
противоположно. В резуль
тате существует вакуум ме
жду наукой и производст
вом. В нем нередко гибнут 
великолепнейшие идеи. Вы
ход? По-моему, в создании 
фирм-посредников.

Между квадратиками «на
ука» и «производство» он 
нарисовал еще один квадра
тик, связавший стрелками 
два первых и вдвое укоро
тивший долгий путь от идеи 
к практике. Но так или ина
че, через многие препятствия 
новые технические идеи и

новая техника, успев соста
риться, пробивались в за
водские и фабричные цехи.

Совсем другая ситуация 
складывается на томских 
предприятиях в связи с но
вым этапом технического 
прогресса, когда машинам 
отдаются не только физиче
ские операции, но и умствен
ные. На заводах появляются 
управленческие машины. 
Кое-где с серьезной шутли
востью их прозвали «элек
тронными шпионами». Дей
ствительно, они способны в 
любую минуту, опережая ра
бочего, мастера, начальника 
цеха, доложить, какой ста
нок стоит, сколько времени, 
по чьей вине. Это — про
стейшая машина «Сиг
нал», которая уже мигает 
своими разноцветными и 
беспристрастными глазами 
в цехе шахтных кабелей на 
заводе «Томкабель». «Сиг
нал» вызывает к станку 
слесаря, электрика, диспет
чера: именно того, от кого 
зависит простой. Использо
вание оборудования в дан
ную минуту, за день, неде
лю, месяц, год по восьми 
различным показателям спо
собен проанализировать 
«электронный механик». 
Притом с точностью до ми
нуты и процента по ' каждо

му из 85 станков цеха, а ес
ли найдутся еще 35 станков, 
«Сигнал» тоже справится, 
потому что его электронные 
«мозги» рассчитаны на 120 
станков.

Аналитические способно
сти этой машины не велики. 
Недавно подшипниковый за
вод получил машину, кото
рая способна анализи
ровать дневную выработку 
каждого из 250 рабочих, ко
личество материалов и гото
вой продукции, величину 
незавершенного производст
ва, наличие инструмента и 
еще несколько сложных эко
номических аспектов. И по
нятен горячий восторг глав
ного экономиста завода, 
правда, несколько охлажден
ный тем, что машина пока в 
бездействии, и кто знает, 
сколько трудностей придет
ся испытать при ее монтаже 
и запуске. В этом году на 
подшипниковом заводе нач
нется монтаж такой же, как 
на «Томкабеле», машины 
«Сигнал». Это лишь пер
вые шаги создания автома
тизированных систем управ
ления (АСУП) в новом гро
мадном корпусе, куда пере
селяются коллективы не
скольких цехов.

С самого начала сейчас 
открывается более ясная 
перспектива, чем тогда, ко

гда подшипниковцы присту
пали к монтажу своих авто
матических линий. Главную 
тяжесть монтажа, наладки, 
пробной эксплуатации линий 
они несли на своих плечах. 
Теперь иная ситуация. В го
роде есть специальная орга
низация по внедрению 
АСУП —• управление «Сиб- 
автоматика».

Молодой коллектив, соз
данный два года назад, при
зван ликвидировать вакуум 
между наукой и производ
ством, то есть между инсти
тутом автоматики и электро
механики ТГТИ и заводами, 
стройками, бытовыми, торго
выми, транспортными орга
низациями. Одно это пере
числение потенциальных 
клиентов «Сибавтоматики» 
вызывает ощущение необъ
ятности сферы деятельности 
и приложения сил молодежи 
управления, рвущейся к мон
тажу и обучению «мысля
щих» машин. Что же успел 
сделать коллектив управле
ния за два года?

—- «Сигнал»—на «Томка
беле». — говорит главный 
инженер Г. А. Климов. — В 
ТПИ наладили машину 
«Минск-14», в «Электросеть- 
проекте» — «Наири».

И дальше Климов начина
ет перечислять более мелкие

работы, связанные с про
стым электромонтажом,
обычной автоматикой и бо
лее сложной диспетчерской 
связью. Правда, есть еще и 
крупные работы, сделанные 
за пределами нашей обла
сти, в различных городах от 
Находки до Красноярска. 
Ведь план есть план, и нема
лый, — по 1 миллиону руб
лей ежегодно. Много ли 
возьмешь на автоматизации, 
например, подъемных кра
нов томского «Вторчерме- 
та»?1

Так выясняется, что орга
низация, созданная для вне
дрения управленческих ма
шин и систем, занимается в 
Томске нр всегда своим де
лом. Может быть, сил не 
хватает? Нет, в управлении 
«Сибавтоматика» —117 ин
женерно-технических работ
ников, солидная группа мон- 
тажников-наладчиков и есть 
даже люди весьма дефицит
ной сейчас профессии—.ма
тематики. Только в Томске 
управление держит группу 
математического обеспече
ния из 18 человек. Силы 
есть, и весьма квалифициро
ванные. Достаточно сказать, 
что математики управления 
решают сейчас 32 комплек
сные задачи для ТПИ. что 
они же обеспечили»полезный 
расход металла в размере

98 процентов вместо 70 (как 
это было раньше) на одном 
металлоемком производстве 
Красноярска. Монтажники 
сделали интересный прибор 
для определения марки ста
ли на Кузнецком металлур
гическом комбинате. Знают 
Томское управление и на 
Норильском металлургиче
ском комбинате. Десятки 
крупных заказов вне Томска 
и области в портфеле «Сиб
автоматики».

Почему же управление 
никак не может получить 
крупных, заказов от томских 
предприятий и организаций? 
Лишь потому, что никто не 
готовился, мало думали о 
завтрашнем дне. В результа
те—ни законченных проек
тов АСУП, ни оборудования. 
Так как управляющие маши
ны очень быстро выявляют 
промахи в управлении про
изводством, некоторая часть 
управленцев, занимающих 
нередко ключевые позиции, 
решила подождать, посмот
реть, что получится у сосе
дей ближних и дальних.

— Вот мы ездили в 
Пермь, так там уже выбро
сили машину «Сигнал», —- 
рассуждают на «Томкабе
ле».

— У кабельщиков вроде 
не работает машина, — го
ворят на подшипниковом.

— У подшипниковцев —

никакого просвета, — пол
зет слух на манометровом.

Эта цепочка не рвется и 
потому, что Томский коорди
национный совет по разра
ботке и внедрению АСУП 
так и не приступил к рабо- 
те. Я

— Вот взял бы этот совет 
да создал образцовую, если 
не систему, то подсистему на 
одном из заводов, чтобы 
можно посмотреть . в дейст
вии, поучиться, — говорит 
главный экономист подшип
никового завода А. Г. Шер. 
— Все ездим в Москву на 
«Фрезер» и ГПЗ-1, а там 
разворот покруче. Уже лю
бой цех, как на ладошке, 
видно с центральных пуль
тов.

Так, а может быть, иначе 
нужно сделать. Только коор
динационный совет никак не 
выйдет на свои координаты, 
не утвердит планы.

— И вряд ли совет собе
рется до осени, -— сказал 
заместитель директора по 
научной части НИИ автома
тики и электромеханики 
Ф. И. Перегудов. — Внедре
ние АСУП—проблема номер 
один. В этой пятилетке I бу
дет разработано и внедрено 
в Томске 10 автоматизиро
ванных систем управления 
производством. Возможен 
также эксперимент по соз
данию территориальной 
АСУП. Мы должны идти 
вперед, создавать задел для 
«Сибавтоматики», и, конеч
но, это управление надо раз
вивать, наращивать его 
мощности.

Что касается развития 
«Сибавтоматики», то пока ее

работникам негде принимать 
даже своих заказчиков, ибо 

; нет свободных стульев в под- 
вале, где размещается кон
тора управления. В другом 
подвале трудятся работники 
технико - конструкторского 

отдела, в третьем — мон
тажники. в четвертом' — раз
работчики, а для математи
ков и свободного подвала в 
Томске не нашлось. Трудят
ся они дома. По двадцати с 
лишним адресам нужно ис
кать работников «Сибавто
матики», которая призвана 
в корне изменить организа
цию труда на предприятиях 
и не может наладить собст
венную организацию из-за 
отсутствия помещения. Гор
исполком даже не обещает, 
ничего подходящего, и руко
водители управления обха
живают хозяев старой пе
карни в районе Северного 
городка, которая скоро за
крывается.

— Целых 600 квадратных 
метров! — мечтают началь
ник управления А. Д. Позд
няков и главный инженер 
Г. А. Климов. И еще мечта
ют о том времени, когда 
портфель заказов будет тре
щать не от «чужих» заявок, 
а от своих кровных, томских, 
когда инженеры, техники, 
математики, монтажники бу
дут запускать областную си
стему автоматизированного 
управления. Она • соединит 
воедино локальные систе
мы на предприятиях и в ор
ганизациях и даст такой эко
номический эффект, величи
ну которого сейчас и не 
представить.

В. ЛАВРОВ.

Интересно,
творчески

Мне х о ч е тс я  р а с с к а з а ть  
ч и та те л я м  «К р асн о го  зн ам е
ни» о лучш ем  п р о п аган д и сте  
наш ей п ар то р ган и зац и и
Галин е Гр игор ьевн е  Бо
биной — и н ж ен ере-хим и ке  
ц ен тр альн ой  заводской  лабо
ратории  «Э м альпр овода» . Че
ло в е к  она эр уд и р о ва н н ы й . 
З ако н ч и л а  вечерний ун и вер 
с и те т  м ар кси зм а-л ен и н и зм а : 
Е с ть  у  Гал и н ы  Гр игор ьевн ы  
о п ы т п едаго гич еской  и про
п а га н д и стск о й  р аб о ты . В 
это м  году руко во ди ла  ш колой 
основ м ар кси зм а-л ен и н и зм а  
четверто го  года об уч ен и я , 
в которой и зу ч а л а с ь  п о л и т
эконом и я со ц и али зм а . В ш ко 
ле зан и м ало сь  10 человек .

Г . Г . Бобина всегд а  с тр е м и т
ся  сд е л а ть  з а н я ти я  увлека& 
те л ь н ы м и , на р а зр аб о тку  
каж дой тем ы  за тр а ч и в а е т  
м ного тр у д а . И сп о льзуе т рабо
ты  класси ко в  м ар кси зм а-лен и 
н и зм а, п р о см атр и в ае т с п р а 
вочн ики , х у д о ж е ств е н н у ю  ли 
те р а ту р у , п ери оди ческую  пе
ч а ть , н ахо д и т м е стн ы е  м ате
р и ал ы . В  р е зу л ь та те  на к а ж 
дое за н я ти е  она п р и хо д и т 
воор уж енная зн а н и ям и , и н те 
ресны м и свед ен и ям и , при м е
рам и.

При рассм отр ении  тем ы  
«П ер ехо дны й  период о т к а 
п и тал и зм а  к со ц и али зм у»  она 
и сп о льзо вала  звуко во й  ки н о 
ф и л ь м : « К ап и тал и зм  и его
за к а т» . Зд есь  ж е бы ли  прим е
нены  в ы р ази те л ьн ы е  н а гл я д 
ные пособия.

Гал и н а  Гр игор ьевн а  доби
в а е тся , чтобы  сл уш а те л и  
тв о р чески  уясн и ли  основны е 
полож ения те м ы , ум ели  ан а
ли зи р о в ать  при чи н н ую  св язь  
ф ак то в  и яв л е н и й , с та р а е тс я  
и зб еж ать  ш аблона .

Если  м атери ал сл о ж н ы й , 
она в ы сту п а е т  с лекц и ей  и 
за б о ти тс я , чтобы  сл уш а те л и  
о бязательн о  за к о н сп е к ти р о в а 
ли ее основны е п олож ения . 
Более л е гк и й  м атери ал Пре
п одн осится в виде р а с с к а з а . 
А  когда новая тем а тесн о  пере
п летен а с прош лой и у  с л у 
ш ателей  уж е  е сть  оп ределен
ная сум м а зн ан и й , п р о п аган 
д и с т  и зб ир ает ф о р м у беседы . 
Много вн им ания Г . Г . Бобина 
у д е ля е т проведению  се м и н ар 
с к и х  за н я ти й . Все  сл уш а те л и  
на н и х , к а к  п рави ло , а к ти в 
ны .

Галин а  Гр игор ьевн а  всегда  
в к ур се  дел п р е д п р и яти я . И 
потом у те м у  зан я ти й  с та р а е т
ся  о бязательно  у в я з а ть  с 
п р а кти ч е ски м и  зад ач ам и ,
сто ящ и м и  перед ко лл екти в о м . 
Б о льш ая р абота , ко тор ую  она 
проводит, не о ста л а сь  н езам е
ченной. Г . Г. Бобина н а гр а ж 
д ал ась  почетны м и грам отдм и  
райком а КП С С , ее имя зан е се 
но на го р о дскую  Д о ску  поче
та .

И. П 0 Д А Н Е В ,
заведую щ ий  кабинетом
п о литп росвещ ен и я заво

да «Э м альпровод» .

тт Ш

Много лет работает на 
Томском электромеханиче
ском заводе слесарь-сбор
щик Ф. А. Леонтьев. Один 
из опытнейших рабочих, Фе
дор Алексеевич трудится в 
цехе мелких серий. Сейчас 
в цехе осваивается новый 
вентилятор марки ВО-5 для 
сельского хозяйства. В из
готовлении новой продукции 
принимает участие и Ф. А. 
Леонтьев. Недавно он на
гражден орденом «Знак По
чета». Много времени уде
ляет он и общественной ра
боте. Леонтьев — командир 
народной дружины цеха.

Фото В. Казанцева.

Валентина Аксиненко (слева) и Анна Вохманцева — 
контролеры отдела технического контроля Томского элек
тролампового завода. Каждый день через их руки прохо
дят тысячи ламп. Довольны девушки — продукция идет 
только отличного качества.

Фото В. Ефименко.

ПРИГЛАШЕНИЕ К СПЕЦИАЛЬНОСТИ

Сибири — специалистов 
по политэкономии
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Третья «рука» токаря
Сколько рук' нужно тока

рю? Три, утверждают спе
циалисты Всесоюзного про
ектно-технологического ин
ститута «Энергомаш». Они 
создали токарно-карусель- 
ныйэстанок, который обору
дован механической «ру
кой», подчиняющейся рабо
чему. Стальной длани дове
рена вспомогательная опе
рация, а именно — центров
ка деталей.

Много времени, а порой и 
сил затрачивает токарь на 
установку заготовок, вес ко

торых колеолется от десят
ков килограммов до полуто
ра тонн. «Стальная десни
ца» делает это в двадцать 
раз быстрее и притом с безу
коризненной точностью.

«Рукастые» станки ленин
градцев по достоинству оце
нили на арматурном заводе 
в городе Чехове. В Тихвине 
(под Ленинградом) на заводе 
«Центролит» токарными 
станками со стальными «ру
ками» оборудуется цех.

Ю. НИКОЛАЕВ, 
корр. ТАСС.

Ленинград.

В решении задач, постав
ленных XXIV съездом КПСС, 
— повышении эффективно
сти общественного производ
ства, ускорении темпов эко
номического развития, ро
сте материального благо
состояния народа, воспита
нии коммунистического от
ношения к труду •— полит
экономии принадлежит одно 
из почетных мест.

В условиях строительства 
материально-технической ба
зы коммунизма крайне не
обходима дальнейшая разра
ботка проблем политэконо
мии. Слова Л. И. Брежнева, 
сказанные: на съезде: ; «Все’ 
более решительный поворот 
общественных наук в сторо
ну разработки проблем, ак
туальных для настоящего и 
будущего, — вот что нам 
нужно», —- в полной мере 
относятся к этой дисципли
не.

Как преподавание полит
экономий, так и ее научные 
успехи в решающей степени 
зависят от специалистов, 
работающих в этой области.

А пока Томску и многим 
другим городам Сибири их 
не хватает. Министерство 
приняло решение открыть 
специальность «Политэконо
мия» в Томском университе
те. Наш вуз — первый и 
единственный в Сибири (и 
четвертый в Союзе), которо
му доверено готовить спе
циалистов по политэконо
мии.

Университет располагает 
всеми возможностями для 
этого. На факультете есть 
машинно-счетная станция, 
где студенты могут практи
чески освоить вычислитель
ную технику." Кроме кафедр, 
научную работу ведет лабо
ратория экономических ис
следований. Все это позво
лит нашим новичкам прямо 
с первого курса участвовать 
в научных исследованиях, 
выступать с докладами на 
научных конференциях и 
семинарах. Теоретический 
куре тесно увязан с практи
кой лучших томских заводов 
— манометрового, математи
ческих машин и других.

ЛЮ ДИ СЕМ И ДЕСЯТЫ Х ЛИ Ч Н Ы 11 Р Е З Е Р В
Проходная Томского под

шипникового завода откры
вается для утренней смены 
без пятнадцати семь. В это 
время Петр Константинович 
Афония и подходит к ней. А 
смена начинается в семь 
тридцать. В дни же, когда 
бригада Афонина работает 
во второй смене, с четырех 
десяти, он выходит из дому 
в три. (Шагать ему до заво
да метров четыреста, не 
’больше).

Сорок пять минут нужны 
ему, чтобы послушать стан
ки: какой может еще час по
работать, а какой надо сра
зу налаживать после пере
сменки. И еще на разное 
требуется Петру Константи
новичу «личный резерв», 
как называет он те три чет
верти часа. И эта деревен
ская черта — определиться 
в деле, прежде чем его начи
нать, служит Афонину 
добрую службу на заводе, 
хотя определенности в са
мой жизни у него поначалу 
не было. Рыбачил, охотни
чал, лес сплавлял, слесарил. 
И все не по сердцу. Помог 
случай. Случай столкнул 
полтора десятка лет назад 
солдата Петра Афонина и 
матроса Анатолия Аникина

— ехали вместе в отпуск.
Как водится, была у того 

случая положенная ему за
кономерность. Работал Ани
кин до службы на подшипни
ковом,.  ̂в кузнице. Рабочий 
был передовой, в партком 
избирали. И вот та законо
мерность: любят хорошие 
рабочие свой завод, не хуже 
отдела кадров агитируют за 
него и ищут коллективу 
добрых людей. Увидел, дол
жно быть, Аникин здоровую 
натуру в солдате, понравил
ся ему солдат. И он позвал 
Петра на завод.

В цехе прутковых автома
тов Афонин вначале почув
ствовал себя неуютно, был 
подавлен шумом, не мог пред
ставить себя хозяином тех
ники. «Удастся ли самому 
работать?» — вот мысль, 
которая жгла его в первые 
дни ученичества. И все же 
самостоятельность обрел 
быстро. Через три месяца 
наладчиком редко кто стано
вится, а он стал. Тут тоже 
без личного резерва не 
обошлось. Приходил не в 
свою смену, тренировался у 
наждака точить резцы, свер
ла. Литературу по станкам 
исправно читал. Много по

мог старший мастер Е. Р. 
Гельман. А вот с учителем 
первым не повезло.

— Как в поговорке, —• 
хмурится Афонин, — не 
было бы счастья, да несча
стье помогло:. наладчик лен
тяй попался. Случится что 
со станком — а его нет. Тут 
поневоле грамотным ста
нешь.

Позже Гарник Кизокян из 
его бригады тоже это под
метил:

— Если станок не рабо
тает — для Петра Констан
тиновича это прямо болезнь 
какая-то. Не выносит.

Кизокян и третий член 
бригады Анатолий Ситков 
тоже на завод попали сразу 
после армии. О своем на
ставнике они сказали удиви
тельно емкие слова: «Он
очень внимательно нас 
учил».

Мне захотелось разо
браться в том, что значит —• 
внимательно. Вот одна де
таль. Бригада работает на 
семи автоматах: один у бри
гадира и по три у Анатолия 
и Гарника. Наладчик на все 
семь—Афонин. Ему бы вы
годно быстрее научить ребят 
своему делу, тогда мень
ше хлопот. Сами что надо 
поправят.

Петр Константинович с 
этим не спешил. Он требо
вал от парней сначала до
сконально изучить станок, 
сам подбирал для них спе
циальную литературу. Афо
нин убежден, что наладчи
ком может стать не каждый 
и уж, наверняка, не тот, кто 
равнодушен к технике.

Истинная ценность чело
века намного определяется 
его отношением к работе. 
Афонин, по мнению всех, 
принадлежит к тем людям, 
которые где бы ци работали, 
одинаково добросовестно от
носятся к делу. Разумеется, 
одно усердие само по себе 
мало что значит. Оно стано
вится решающим качеством, 
лишь соединившись со зна
ниями. Афонину выпало не
легкое детство, и он мало 
учился в положенный срок, 
Но после текучка и жиз
ненная суета не заслонили 
от него учение. В армии 
кончил семь классов, на за
воде—среднюю школу, а за
тем техникум. Когда в 
бригаде появилась мысль — 
выполнить пятилетку в три с 
половиной года, у Ситкова 
поинтересовались, за счет 
чего они собираются это 
сделать. Анатолий ответил: 
«У нас бригадир грамотный,

подумаем вместе, решим». '
После защиты Петром 

Константиновичем диплома 
его бригада стала давать 
вместо положенных по нор
ме 8.800 колец одиннадцать 
тысяч за смену. Афонин го
ворит, что полученное обра
зование как бы заново за
ставило его взглянуть на 
производство, понять скры
тые возможности станков. 
Конечно, это озарение при
шло не в тот миг, когда он 
получил в руки диплом, он 
становился новатором в 
процессе учебы и постепен
но приходил к мысли о том, 
как изменить технологиче
ский процесс, переставить 
резцы на автоматах, увели
чить режим резания. И все 
же, думаю, диплом стал в 
его работе тем же личным 
резервом, что и время, толь
ко резервом более значи
тельным.

К Афонину без всякой на
тяжки можно отнести слова 
— передовой рабочий. Его 
новаторство, культура тру
да, образование дают право 
так говорить. И все же для 
сегодняшнего дня этого ма
ло. Кроме труда, современ
ность предполагает активное 
участие человека в жизни 
общества — тот личный ре

зерв энергии, который чело
век вкладывает в его строи
тельство, И снова без вся
кой скидки про Афонина 
можно сказать — совре
менный рабочий. Петр Кон
стантинович во второй раз 
избран в партком завода. 
Ему доверен сектор общеоб
разовательной учебы. И в 
том, что на подшипниковом 
учится в школах, технику
мах и вузах больше людей, 
чем на любом другом\ заво
де в городе, есть его заслу
га.

Другая общественная ра
бота — депутат Ленинского 
райсовета. Что это за долж
ность — член жилищной ко
миссии райисполкома — 
вряд ли кому нужно объяс
нять. Хочется всем помочь, 
а очередность не обойдешь, 
не заведешь любимчиков. 
Но как приятно все-таки, 
когда можно помочь челове
ку. И вот Петра Констан
тиновича избрали депутатом 
райсовета.

Это признание тех, кто 
работает с ним рука об ру
ку. Но, когда человек живет 
не только жизнью своего 
коллектива, а жизнью заво
да, государства, он получает 
и признание страны. Вот по
чему Петр Константинович 
Афонин награжден недавно 
орденом Октябрьской Рево- 
люцвдь

С. ВЫГОН.

РОДНОМУ ГОРОДУ -  ВЫСОКУЮ КУЛЬТУРУ

Плюс желание 
к а ж д о г о

В учебном плане специ
альности «Политэкономия» 
— изучение более сорока 
дисциплин. Цель — добить
ся, чтобы студенты отлично 
усвоили предмет преподава
ния, и подготовились к науч
ной деятельности. Большое 
внимание уделяется изуче
нию экономической полити
ки социалистического госу
дарства и Коммунистической 
партии на современном эта
пе.

Будущие специалисты по 
политэкономии — активные 
бойцы идеологического

1 фронта, работники общест
венных кафедр вузов. Поэто
му набор учащихся на новую 
специальность — задача не 
только университета. В этом 
нам должны помочь партий
ные организации предприя
тий, учреждений, команди
ровав на учебу лучших пред
ставителей рабоче-крестьян
ской молодежи.

М. ЕВСЕЕВ, 
доцент, декан экономи

ческого факультета 
университета.

В дни месячника санитар
ной очистки Томска коллек
тивы многих учреждений, 
организаций не пожалели 
сил, времени, навели образ
цовый порядок на своих тер
риториях, прилегающих к 
ним улицах и в жилых мас
сивах.

По не все позаботились о 
чистоте родного города. 
Усадьбы многих домоуправ
лений, дворы жилых масси
вов «Томскжилстроя», ка
рандашной фабрики, лесопе
ревалочного комбината, фаб
рики «Сибирь» крайне за
хламлены. Во дворах часто 
можно увидеть большие ку
чи прошлогодней листвы. 
Говорят, пусть домоуправле
ние их вывозит. Но даже 
имея десяток автомобилей, 
домоуправления не смогут 
быстро вывезти мусор. Мож
но сделать по-иному: зако
пать листву в яму, засыпать 
ее землей и на этом месте 
посадить цветы. Кстати ска
зать, так делают многие 
владельцы усадеб. И вместо 
мусора через год-два вы
гребают из ямы отличную 
плодородную землю.

Пусть томичи поймут ме
ня правильно. Предлагая та
кой варинт, я совсем не хочу 
оправдывать те организации 
.и предприятия коммунально
го хозяйства, которые обяза
ны следить за чистотой.

Плохо работает спецавто- 
хозяйство горкомхоза. Его 
коллектив не справляется с 
плановой очисткой усадеб 
домов местного Совета. 
Здесь идут по пути наимень
шего сопротивления. Вместо 
того, чтобы организовать 
двусменную работу и ис
пользовать технику на пол
ную мощность, сокращают 
объемы работ. Если в 1969 
году хозяйство располагало. 
142 единицами транспорт
ных средств и вело плановую 
очистку 577 усадеб, то в 
1971 году при увеличении 
(правда, незначительном) 
специального транспорта 
оно ведет плановую очистку 
только 284 домов. (Это Чуть 
больше 10 процентЬв усадеб 
домов местных Советов). 
Почти не улучшились и дру
гие показатели работы этой 
специализированной органи
зации.

Крайне неудовлетвори
тельно заботятся о санита
рии жилых домов руководи

тели ряда предприятий,
Усадьбы и улицы поселков 
Восточный, Новый, Стша- 

новка и других захламлены, 
помойки не очищены даже 
от зимних накоплений. Пред
писания и штрафы город
ской санитарной эпидемио
логической службы на от
дельных руководителей не 
оказывают действия. Мы 
вынуждены были прибегнуть 
к помощи комиссии горис
полкома. Пришлось пригла
сить на ее заседание заме
стителей директоров заво
дов «Эмальпровод»—т. Щен- 
никова, манометрового — 
т. Арестова, руководителей 
домоуправлений ЛЬ 5 —
т. Малахова, ЛЬ 7 — т. Шн- 
ронина.

Только после разговора на 
комиссии тт. Щенииков и 
Арестов приняли меры, а на 
Малахова и Шнроиина и это 
мало подействовало: многие 
усадьбы этих домоуправле
ний по-прежнему, загрязне
ны.

Такие же «неьоддающнв- 
ся» находятся среди руково
дителей магазинов. Мы вы
нуждены были закрыть гор- 
пищеторговский магазин 
ЛЬ 19, как не отвечающий 
элементарным санитарным 
требованиям. Его директор 
тов. Сергеева навела там по
рядок только под угрозой от
странения от занимаемой 
должности.

Строго наказаны директор 
филиала столовой ЛЬ 20 пер
вого треста столовых тов. 
Шишкова. За игнорирование 

•указаний санэпидстанции ди
ректор треста тов.'Сулейма
нов отстранил ее от работы.

К сожалению, это не еди
ничные примеры.

Особенно не любят чисто
ту работники системы гор- 
коопторга. Из пяти их мага
зинов мы закрыли три, а ко
миссия горисполкома отстра
нила от занимаемых постов 
директоров магазинов ЛЬ 7 
Казанцева и ЛЬ 4 —Марше- 
ву.

Нужно томичам дружнб 
взяться за наведение чисто
ты и порядка в каждом дво
ре, каждом квартале, мик
рорайоне. И пример в этом 
обязаны показать руководи
тели заводские, учрежденче
ские и уж, конечно же, те, 
кого сама служба заставляет 
благоустраивать город.

Г. ТАНАСЕИЧУК,
главный врач Томской 

городской санэпидстанции.
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

ВС Е О Б Е Щ А Ю Т . . .
Татьяновское отделение 

совхоза «Шегарский» испы
тывает недостаток в технике, 
особенно сейчас в связи с за
готовкой кормов. Между 
тем на территории отделе
ния второй год из-за отсутст
вия остановочного шкива и 
пружин тормозных лент 
простаивает трактор ДТ-75. 
Мы обращались в Шегар- 
ское районное объединение 
«Сельхозтехника», в район- 
ное и областное управления

сельского хозяйства, иа 
много, обещали, записывал 
наши жалобы, а трактор 
поныне стоит на месте.

Просим редакцию об л ас1 
ной газеты рассказать с 
этом. Может быть, это ж 
действует на работников о 
дела снабжения из области: 
го объединения «Седьхо: 
техника».

А. МАРТОВ, 
управляющий Татьйнов- 
ским отделением сов

хоза «Шегарский».
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НА СНИМКЕ: А. В. Алымова (слева) и 
В. А. Махнева.

НА СНИМКЕ: М. А. Игитов (в центре) со своими помощницами (слева направо) — Г. Корневой, 
Е. Чернышовой, В. Стеценко, П. Совастовой, Н. Матвеенко, А. Тимофеевой и С. Измайловой.

Фото В. Ефименко.

В т о р а я  ж и з н ь  
о д е ж д ы

*
Улица Герцена, дом 13-а. 

Этот адрес известен мно
гим томичам — здесь было 
расположено ателье № 2 
объединения «Томскодеж- 
да». Коллектив пользовался 
славой: шили мастера доб
ротно, быстро, красиво. 
Теперь у . ателье другой 
профиль ■— ремонт и ре
ставрация одежды.

— Чем.- это вызвано?. — . 
спросила я у главного инже
нера объединения «Томск- 
одежда» Т. В. Крестовоздви- 
женской.

— Прежде всего сообра
жениями экономии: вышед-

х  шую из моды одежду вы
брасывать негоже, — отве
тила она. — Это накладно 
для ее хозяев и .государст
ву- убыток: ведь в этих ве
щах «замораживаются» мил
лионы метров отличных тка
ней- Проблема обновления 
старой одежды сейчас стоит 
особенно остро. В период 
«мини» женщины брали 
ножницы и обрезали полы 
своих пальто и платьев, ос
тавляя старую форму изде
лий. При новой моде исполь
зование '.хорошо сохранив
шихся старых вещей услож
нилось. В большинстве слу
чаев нужно, кроме удлине
ния, и перекраивать вещь. 
Вот мы и создали это спе
циализированное ателье, а в 
большинстве других органи
зовали ремонт и реставра
цию одежды.

Киноэкран
и ю л я

Наиболее впечатляющими 
среди новых художествен
ных фильмов, выходящих на' 
экраны Томска, надо назвать 
ленты, посвященные нелег
кой деятельности советских 
чекистов, — «Отзвуки прош
лого» и «Мужское лето».

В основу сценария кино
картины «Отзвуки Прош
лого» («Арменфильм») по
ложены документальные ма
териалы, связанные с геро
ической деятельностью со
ветского разведчика на. тер
ритории фашистской Герма
нии в 1944—1945 годах. А 
фильм «Мужское лето»: (Ли
товская киностудия) посвя
щен борьбе советских чеки
стов с остатками буржуаз
но-националистического под
полья в послевоенной литов
ской деревне.

В комедии Одесской ки
ностудии «Меж высоких 
хлебов» Томичи вновь уви
дят' великолепного комедий
ного актера, заслуженного 
артиста СССР Евгения Лео
нова, который исполняет 
главную роль.

Кинокомедии о приклю
чениях солдат в военное и 
мирное время предлагают 
вниманию зрителей поль
ская студия («Приключения 
канонира Доласа») и кине
матографисты ГДР («Герой 
резерва»).

Острая социальная зна
чимость и увлекательный 
сюжет делают американский 
фильм «Если не виновен— 
отпусти» интересным произ
ведением. В основе сюжета 
—‘извечная трагедия талан
тливого негра в белой Аме
рике.

Историю о девушке, 
влюбленной в детей, расска
зывает чехословацкий
фильм «Решительная ба
рышня». В фильме «Один 
день жизни» известный мек
сиканский режиссер Эмилио 
Фернандес обратился к те
ме мексиканской револю
ции, к показу характера че
ловека, преданного делу на
рода. О борьбе корейских 
патриотов против японских 
захватчиков рассказывает 
кинолента КНДР «Первое 
задание». Индийский двух
серийный фильм «Хамраз» 
—музыкальная драма о 
судьбе индийской девушки, 
вышедшей* замуж за военно
го вопреки воле отца.

Со второй половины ию
ля в кинотеатрах и клубах 
Томска начнется фестиваль 
мультипликационных филь
мов для детей и взрослых.

Г. ГАЛАНОВА.

...И вот мы у швейников 
ателье на Герцена, 13-а.

Просторный, со_ вкусом, 
обставленный вестибюль. 
Налево — комнаты приема 
заказов и склад готовой про
дукции. На втором этаже — 
цехи.

Заведующая ателье Гали
на Васильевна Озерова при
глашает в цех женской верх
ней одежды, знакомит с 

. бригадой Веры Георгиевны 
Мотыревой, с закройщицей 
Софьей Сергеевной Куляби- 
ной. В бригаде семь масте
ров. Есть среди них недав
ние выпускницы профтех
училища, но бригада работа-, 
ет отлично -— в ее почерке 
ярко виден многолетний 
опыт бригадира и закройщи
ка. Здесь искусно перешьют 
или отремонтируют любое 
женское пальто, костюм.

— А вот трудится брига
да универсалов, — ведет 
дальше Галина Васильевна.

— Что она шьет?
— Вы спросите лучше, 

чего мы не шьем, —■ засме
ялся закройщик Иван Яков
левич Евтушенко.

Коллектив занимается 
срочным ремонтом одежды. 
Вам понадобилось быстро 
укоротить брюки? Пожалуй
ста. Зашить дырку на пид
жаке? Сделают так, что не 
заметишь, где она была. Мо
гут срочно перелицевать оде
жду, быстро сшить из старо
го папиного костюма новый 
костюм подростку. Словом,

бригада не зря называется 
универсальной. Сам Иван 
Яковлевич — первокласс
ный закройщик.

— Знаете, — говорит Ев
тушенко, — хорошо сшить 
вещь из нового материала— 
искусство. А сделать вещь 
из старой одежды — искус
ство вдвойне. Нам нравится 
давать отжившим вещам 
вторую жизнь.

Пожалуй, именно эти сло
ва определяют настроение 
нового коллектива ателье. 
Нового потому, что значи
тельная часть работавших 
ранее мастеров, узнав о спе
циализации, перешла в дру
гие ателье: не каждый ма
стер согласится пороть, чи
стить поношенное пальто, 
ломать голову над тем, как 
незаметно зашить порван
ный карман, заштопать про
тертые локти, так перекро
ить вещь, чтобы она еще 
послужила хозяину. Те, кто 
сейчас трудится здесь, хоро
шо понимают задачи спе
циализации.

Вот наш диалог с закрой
щиком цеха мужской верх
ней одежды Михаилом Анто
новичем Игцтовым.

— Вы видите это пальто?
— Вижу.
— Скажите, одо поношен

ное?
— Нет, это новое муж

ское пальто современного 
покроя,

— Ладо новым, — ус
мехнулся Михаил Антоно

вич. — Этот великолепный 
драп «Столичный» с десяток 
дет лежал в кладовке у за
казчика. Мы почистили 
пальто, перелицевали (драп- 
то двусторонний), перекрои
ли. И пожалуйста:' хозяину 
не нужно идти в магазин. 
Сколько таких драпов (типа 
«велюр», «моренго» и т. п.), 
сколько добротных костю
мов бесполезным капиталом 
пылится в кладовых томи
чей! Все такие вещи надо 
пустить в дело,

...В цехе ремонта легкого 
платья я наблюдала такую 
сцену. Заказчица разгляды
вала две мужские ней тоно
вые рубашки:

— В толк не возьму, как 
это вам удалось сделать их 
новыми? А я совсем хотела 
выбросить — воротнички на
чисто прохудились. Спасибо 
вам большое^

Ее благодарность относи
лась к Ацне Васильевне 
Алымовой и Вере Акимовне 
Махневой. У этих женщин 
поистине золотые руки. Они 
быстро переделают платье 
на сарафан или юбку, заме
нят воротничок и манжеты 
у мужской рубашки. Если хо
тите, из мужской рубашки 
выкроят модную женскую 
кофточку. ®

— На реставрации одной 
мужской нейлоновой рубаш
ки заказчик сэкономит 15 
рублей, —- говорит Т. В. 
Крертовоздвиженская. — 
Реставрируя мужское паль

то, мы вроде бы дарим хозя
ину значительную сумму. 
Посудите сами: перекрой и 
пощив пальто стоит 40 руб
лей. Иными словами, за эту 
сумму заказчик по сути деда 
приобретает добротную 
вещь.

— Как с загрузкой це
хов?

— Плохо. Иногда 'часами 
бригады сидят без дела.

— Почему?.
— За последние годы лю

ди стали жить лучще и все 
больше покупают обнов. Да 
и наши ателье все время ре
монт делали неохотно. Вот и 
привыкли люди выбрасывать 
годную одежду, И еще при
чина общая для всех ателье 
— сезонность. Летом мало 
кто думает о своем гардеро
бе. А в сентябре-октябре 
заказов будет хоть отбав
ляй. Тогда будем штурмо
вать.

— Какой выход?
Прием заказов на до

му, на предприятиях.
— Как это осуществляе

те?
— Связываемся с людьми 

по телефону и предлагаем 
свои услуги, организуем пе
редвижные приемные пунк
ты. Можем принять заказ на 
дому,

...Поздний вечер. Но в до
ме на уд, Герцена, 13-а,. еще 
работают. Заказы принима
ют и выдают с 8 часов утра 
до 10 часов вечера.

Н. ВАСИЛЕНКО.

С О Д Б Щ О Н Щ К
«3 2ь.« р у б е ж а

Н еделя др уж бы
ПХЕНЬЯН, 5 июля. 

(ТАСС). В Народной Корее 
началась неделя корейско- 
советской дружбы, посвя
щенная 10-й годовщине 
подписания Договора о дру
жбе, сотрудничестве и вза
имной помощи между СССР 
и КНДР.

В ходе недели дружбы во

многих городах Народной 
Кореи пройдут торжествен
ные собрания, посвященные 
10-летию со дня подписания 
Договора о дружбе, сотруд
ничестве и взаимопомощи. 
Знаменательной дате будут 
Посвящены специальные ра
диопередачи и вечера дру
жбы.

П Е Р С П Е К Т И В Ы  
ЧЕХОСЛОВАЦКОЙ ХИМИИ

ПРАГА, 5 июля. (ТАСС). 
Директивы XIV съезда 
КПП по пятому пятилетнему 
плану развития народного 
хозяйства ЧССР ставят пе
ред химической промышлен
ностью Чехословакии боль
шую задачу — в два раза 
увеличить к 1975 году про
изводство синтетических ма
териалов.

Планы, намеченные Ком
мунистической партией, 
уже осуществляются. Нара
щивает производственные 
мощности крупный химиче
ский комбинат ««Хемлон-3» 
в городе Гумецце, Когда 
«Хемлон-3» достигнет за

планированной мощности, он 
будет выпускать в год 6 ты
сяч тонн полиамидного во
локна для текстильной про
мышленности. Расширяет 
свои цехи братиславский 
«Словнафт». В ближайшие 
годы только производство 
этилена составит здесь 
260 тыс. тонн. 300 тысяч 
тонн этилена в год станет 
производить химический 
комбинат имени чехословац
ко-советской дружбы в горо
де Залужи.

В годы пятилетки в ЧССР 
вырастут новые химические 
предприятия.

ШАХТЕРСКОЕ

СЛОВО
ВАРШАВА, 3 июля. 

(ТАСС). Польские шахтеры, 
инициаторы развернувшего
ся в стране соревнования за 
увеличение сверхплановой 
продукции, остались верны 
своему слову и в июне. Они 
выдали на-гора сотни тысяч 
тонн угля. Особенно успеш
но завершили половину года 
горняки шахты имени 
В. И. Ленина. В июне они 
побили рекорд проходки и 
добычи угля — за 26 рабо
чих дней передовая бригада 
проходчиков, которой руко
водит Павел Навротка, про
шла 1.230 метров ствола и 
добыла на этом участке 48 
тысяч тонн угля.

Отлично закончил полу
годие и коллектив самой ав
томатизированной в стране 
шахты «Ян» в Катовицком 
воеводстве. Перевыполнив 
план шести месяцев, шахте
ры, не останавливая добы
чу, сумели ввести в строй 
новые автоматические ком
плексы добычи топлива.

Ныне на каждой второй 
шахте страны действуют 
полностью автоматизирован
ные добывающие комплек
сы. Благодаря этому за пос
ледние пять лет количество 
забоев в шахтах Польши 
уменьшилось более чем в 
два раза и на столько же 
выросла производительность 
труда.

КОНФЕРЕНЦИЯ БОРЦОВ ЗА МИР

Ударчцца коммунистиче
ского труда прядильщица 
Томской текстильной фабри
ки Валентина Шулепова в 
совершенстве овладела сво
ей профессией. Она еже
дневно выполняет произвол 
ственные задания не менее 
чем на 120 процентов.

Фото В. Ефименко.

НЬЮ-ЙОРК, 3 июля. 
Корр. ТАСС А. Бобиков пе
редает;

Более полутора тысяч 
человек-^ студентов, рабо
чих,' служащих, ветеранов 
вьетнамской войны, пред
ставителей более 400 обще
ственных антивоенных орга
низаций собрались вчера в 
актовом ’зале' ' колледжа
«Хантер» на конференцию 
«Наинонадьщш коалиция 
борцов за мир», чтобы ре
шительно потребовать пре
кращения агрессии амери
канского империализма в 
Ю 'П 4:.осточцой Азии,

Открывая конференцию, 
бывший лейтенант армии 
США, инвалид вьетнамской 
войны Боб Мюллер отме

тил, что многие американ
ские солдаты, служившие во 
Вьетнаме, сейчас «осознали 
всю глубину своих прежних 
заблуждений и полны реши- 
мости бороться за мир до 
конца». ч

75 процентов' американ
цев осуждают войну во 
Вьетнаме, заявила на конфе
ренции известная общест
венная деятельница, пред
ставительница Международ
ной лиги женщин за мир и 
свободу при Организации 
Объединенных Наций, член 
координационного комитета 
«Коалиции» Рут Гэйдж-Кол
би. От имени этих амери
канцев мы требуем полного 
и безоговорочного вывода

войск США из Индокитае 
подчеркнула она.

«Национальная коалици 
борцов за мир» — втора 
по величине организация 
США, выступающая за пр< 
кращение войны во Вьетн: 
ме. Первая — «Народная ке 
алиция в защиту мира 
справедливости», объедини 
ющёя более сотни разлш 
ных организаций из все 
штатов, —проводила сво: 
конференцию неделю наза 
в городе Милуоки (щта 
Висконсин). На конферег 
ции была намечена конкреч 
ная программа массовьг: 
выступлений американце 
против войны, репрессий 
расизма на ближайшие ме 
сяцы.

П Р Л В Л Л  О В Ь Е Т Н А М Е
БОНН, 3 июля. (ТАСС). 

Опубликование . американ
скими газетами секретных 
материалов Пентагона помо
гло развеять облако лжи, 
окутывавшее методы, кото
рыми США ведут войну во 
Вьетнаме. Стала известна 
правда о действительной 
и ' :1 И РЩ Л в этой войце, 
говорится в заявлении, опу
бликованном службой печа

ти западногерманской про
грессивной партии Немец
кий союз мира.

Б заявлении подчеркива
ется, что Соединенные Шта
ты ведут в Индокитае войну 
методами преступлений и 
массовых убийств.

Как отмечает Немецкий 
союз мира, материалы Пен
тагона со страшной отчет
ливостью показывают, что

американские правитель
ства, о которых идет речь в 
документах, действуя заод
но с военными концернами, 
проливали кровь вьетнамцев 
и своих собственных граж
дан, чтобы «превратить эту 
кровь в золото».

НСМ призывает всех за
падногерманских демократов 
еще больше активизировать 
борьбу за прекращение гря
зной войны во Вьетнаме.

Проблемы
медицины

Успехи современной меди
цинской науки и смешных 
наук позволяют значи
тельно сократить смертность 
при многих болезнях, счи
тавшихся ранее неизлечи
мыми. Однако ряд заболева
ний, например, полиомиели
ты, . менингоэнцефалиты, тя
желые травмы головного и 
спинного мозга, приводят к 
нарушению трудоспособно
сти. Значительно снижаются 
или утрачиваются социаль
ная адаптация и трудоспо
собность пря ряде врожден
ных заболеваний и болезней, 
имеющих наклонность к за
тяжному течению или дли
тельным обострениям (ту
беркулез, нервно-психиче
ские, некоторые сердечно
сосудистые и другие заболе
вания). Если выявить наи
более важные тенденции в 
разбитии современной меди
цины, то на одно из первых 
мест выдвигается концеп- • 
ция восстановительной (по 
терминологии Всемирной 
организации здравоохране
ния — реабилитационной) 
терапии.,

В социалистическом об
ществе реабилитация боль
ных и инвалидов представ
ляет систему государствен
ных и общественных соци
ально-экономических, меди
цинских, профессиональных, 
педагогических и других ме
роприятий. Их цель — пре
дупреждение и лечение 
патологических процессов, 
приводящих к временной 
или стойкой утрате трудо
способности. В результате 
многие больные и инвалиды 
возвращаю'тся к обществен
но полезному труду.

Реабилитация —• слож
ный процесс, в результате 
которого у пострадавшего 
восстанавливается положи
тельное отношение к жиз
ни, семье и обществу. 
Такое определение реабили
тации дано в решении IX 
совещания' министров здра
воохранения социалистиче

Т Р У Д О С П О С О Б Н О С Т И
ских стран в ноябре 1967 
года. При этом было отме
чено, что реабилитация 
больных и инвалидов яв
ляется одной из важнейших 
составных частей медицин
ской помощи и социального 
обеспечения населения со
циалистических стран, про
явлением заботы государст
ва и общества о благе чело
века.

Комплекс мероприятий, 
направленных на восстанов
ление у больных и инвали
дов трудоспособности и по
ложения в обществе, приня
то условно делить на меди
цинскую, профессиональную 
ц социальную реабилита
цию.

Медицинская реабилита
ция —■' дифференцированное 
медикаментозное, хирурги
ческое и физиотерапевтиче
ское лечение, трудовая те
рапия, лечебная физкульту
ра и другие мероприятия, 
Направленные на более эф
фективное восстановление у 
больных здоровья, социаль
ных связей и трудоспособно
сти. В тех случаях, когда на 
этом' этапе не удается до
биться успеха, подключают
ся мероприятия профессио
нальной и социальной реа
билитации.

Профессиональная ’ реаби- 
•литация ставит целью обу
чить лиц, утративших в той 
или иной степени трудоспо
собность, новым профессиям, 
доступным нм по состоянию 
здоровья. Под социально^ 
реабилитацией подразуме
вается рациональное трудо
вое устройство больных и 
инвалидов, оказание им бы
товой помощи, пенсионное 
обеспечение, предоставление 
им мест в интернатах, мо
ральная поддержка и т. д.

Проблемы социально-тру
довой реабилитации привле
кают внимание ученых, 
врачей и Томской области.

Углубленную исследова
тельскую работу по изуче

нию и внедрению в практику 
новых медикаментозных 
средств, методов лечения и 
обследования больных — ос
новы медицинского этапа 
реабилитации — проводят 
сотрудники теоретических, 
клинических кафедр и цент
ральной научно-исследова
тельской лаборатории мефъ 
цицскрго института под ру
ководством действительного 
члена Академии медицин
ских наук Д. Д. Яблокова, 
профессоров Д. И. Гольд
берга, С. П. Ходкевича, 
Н. В. Шубина, А, С. Сара- 
тикова, А. Ф. Смышляевой. 
Б. А. Альбицкого, доцента 
Э. Ф. Фишера.

Используя научно обосно
ванные программы, разра
ботанные на кафедре психи
атрии, значительных успе
хов в реабилитации больных 
достигла Томская психиатри
ческая больница Министер
ства здравоохранения
РСФСР (главный врач А- И. 
Потапов). Большие группы 
больных, длительное время 
находившихся на стацио
нарном лечении, после про
ведения комплексных реаби
литационных программ вер
нулись к семьям, трудоуст
роены на промышленных 
предприятиях, в колхозах и 
совхозах. Заслуживает вни
мания опыт создания при 
больнице и психоневрологи
ческом диспансере (главный 
врач Н. И. Чернышова) спе
циальных' бригад по трудо
устройству и медицинскому 
обслуживанию инвалидов на 
промышленных предприяти
ях.

Научные исследования и 
практический опыт томских 
психиатров одобрен Мини
стерством здравоохранения 
РСФСР. Недавно на базе 
нашей психиатрической боль
ницы состоялась республи
канская научно-практиче
ская конференция. Ее участ
ники — а нашими гостями 
были в те дни многие веду
щие ученые, медики-практи

ки и организаторы здравоох
ранения страны — отмети
ли, что в Томске за корот
кий срок создай новый науч- 
нр-практичеркий центр, кото
рый разрабатывает наибо
лее эффективные программы 
по восстановлению трудо- 
cnocooftocTu больных с за
тяжными нервно-психически
ми заболеваниями.

Однако в теоретическом и 
организационно - методиче
ском отношении разра
ботка вопросов реабили
тации значительно отста
ет от требований прак
тики здравоохранения и со
циального обеспечения. 
Недостаточно внимания уде
ляется изучению физиологи
ческих вопросов трудовой 
деятельности, трудовой те
рапии, механизмов компен
сации и адаптации к тру
довой деятельности в хирур
гии, клиниках внутренних 
болезней, невропатологии и 
психиатрии.

Клинические исследова
ния, к сожалению, часто 
лишь регистрируют то, что 
выявляется в условиях ща
дящего режима и больннч-. 
ной «насильственной» без
деятельности. А ведь такой 
режим ецм по себе может 
фиксировать и усиливать 
проявления заболевания. 
Значит, исследования долж
ны дополняться наблюде
нием больных в условиях их 
активной деятельности, ког
да мобилизуются компеАа- 
торные возможности орга
низма.

Надо подумать об усовер
шенствовании подготовки 
врачей на кафедрах институ
та, где подчас довлеет био
логический подход к сущно
сти болезней. Будущие вра
чи должны всегда видеть в 
человеке не только орга
низм, но и личность. Рас
ширить исследования по соз
данию научно обоснованных 
социально-трудовых про
грамм, научить пользоваться 
ими студентов и врачей —

значит, способствовать наи
более эффективной реабили
тации и адаптации больных 
к трудовой деятельности. Ес
ли социально-трудовая реа
билитация не будет препода
ваться как неотъемлемая 
часть медицинского лечения, 
она не достигнет своей ис
тинной цели. В этом плане 
большие задачи стоят и пе
ред медицинскими.училища
ми, которые призваны гото
вить среднее звено работни
ков по восстановительной 
терапии

Проблемы восстановления 
трудоспособности больных, 
их трудоустройства требуют 
изменении традиционных ме
тодов работы лечебных уч-, 
реждений. Последователь
ные дифференцированные 
реабилитационные програм
мы должны стать важной со
ставной частью общей тера
пии больных на всех ее эта
пах — в клиниках, город
ских, районных, участковых 
больницах, поликлиниках, 
диспансерах. Сейчас уже 
недцзя ограничиваться сня
тием или смягчением болез
ненной симптоматики. На
пример, в терапевтических, 
противотуберкулезных, нерв
но-психиатрических отделе
ниях охранительная фаза 
режима, медикаментозный и 
другие виды лечения явля
ются хотя и чрезвычайно 
важным, но лишь началь
ным этапом. По мере смяг
чения ■ болезненных симпто
мов внимание врачей необ
ходимо сосредоточить на 
тренировке, стимуляции и 
компенсации у больных вы
работанного годами, но сни
женного или утраченного в 
результате болезни динами
ческого рабочего стереотипа, 
то есть активно готовить па
циента к трудовой нагрузке.

Деятельность любого ле
чебного учреждения должна 
оцениваться не только по ре
зультатам медицинского 
излечения, а главным 
образом по результатам

социального исцеления — 
возвращения больных в об
щественно полезную жизнь.

Очевидно, необходимо ак
тивизировать и санитарно
просветительную работу 
среди населения, разъясняя 
ему, что длительные болез
ни или их последствия лишь 
ограничивают участие чело
века в общественной и тру
довой жизни. Даже определен 
ние второй и первой групп 
инвалидности в подавляю
щем большинстве случаев 
полностью не лишает больно
го возможности трудиться. 
Прекрасный тому пример— 
трудоустройство слепых, вы
полняющих в специально 
созданных условиях доволь
но сложные производствен
ные процессы.

Полный отрыв от привыч
ной трудовой деятельности, 
от производственного кол
лектива угнетает человека 
морально, создает у него 
представление о социальной 
неполноценности. Тот, кто 
длительное время не работа
ет, невольно сосредоточива
ет все внимание на своей 
болезни, переоценивает ее 
тяжесть, теряет веры в соб
ственные силы.. Многочис
ленные наблюдения доказы
вают, что правильно подо
бранные виды труда способ
ствуют восстановлению ут
раченных функций, благо
творно влияют на больной 
организм.

Естественно, что сложная 
проблема восстановления 
трудоспособности больных и 
трудоустройства инвалидов 
(по далеко не полным дан
ным, в нашей области нужда
ются в полном или частичном 
трудоустройстве более 1.000 
инвалидов) может быть ре
шена совместными'усилиями 
Ученых, врачей-лечебников, 
работников врачебно-трудо
вых экспертных комиссий и 
социального обеспечения, со
ветских и профсоюзных ор
ганизаций. В Томске и рай
онах области уделяется не

достаточно внимания научне 
обоснованному трудоустрой 
ству инвалидов. А ведь ест: 
немало мест, где можно тру 
диться в режиме сокращен 
ного рабочего дня и непол 
ной недели. Слабо использу 
ются и надомные виды тру 
Да.

Для людей, которые н 
могут быть сразу посдащ 
на обычные предприятия i 
нуждаются в - професснс 
нальной переориентации ил: 
социально-трудовой реабили 
тации, необходимо создават: 
многопрофильные лечебно 
трудовые мастерские. I 
первую очередь они нужны i 

- лечебных учреждениях i 
интернатах противотуберку 
лезного профиля, а такж: 
для больных с нервно-поихи 
вескими заболеваниями. Ц® 
лесообразно ускорить созда 
ниё специализированного це 
ха местной промышленноси 
в Томске для инвалидов i 
сердечно-сосудистыми болеэ 
нами, нарушениями опорно 
двигательного аппарата i 
другими заболеваниями.

Наряду с высокогуманны 
ми и лечебными целями вое 
становление трудоспособно 
сти имеет большое экономи 
ческое значение. Ведь реч: 
идет о дополнительных тру 
довых ресурсах, о том, чте 
на производство придет нема 
ло людей, способных помоч! 
выполнению планов пятилет 
ки. В решении этой важно! 
проблемы должно проявить 
ся наиболее эффективное 
творческое содружество уче 
ных и практических работ 
ников здравоохранения и со
циального обеспечения.

И. ТОРОПЦЕВ, 
академик АМН, ректор 
Томского медицинского 

института.
В. ТЕПЛЯКОВ, 

заведующий областным 
отделом здравоохранения.

Е. КРАСИК, 
профессор, заведующий 
кафедрой Томского ме

дицинского института,
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Н ЕС Т ПРЕЮ Щ ИЙ CUEKTHK/lb
Государственный Бурят

ский ордена Ленина театр 
оперы и балета открыл свои 
нынешние гастроли в Том
ске оперой замечательного 
русского номпозитора-клас- 
сика Александра Бородина 
«Князь Игорь». Спектакль 
этот давно и прочно занял 
ведущее место в репертуаре, 
й томские любители музыки 
были знакомы с ним еще по 
прошлым гастролям.

Пять лет — достаточно 
большой срок для жизни 
сценического произведения. 
Оно, подобно человеку, мо
жет выйти из этого испыта
ния временем свежим и пол
ным сил, а может и обвет
шать, утратить внутреннее 
стилевое единство, как гово
рят в театре, «разболтать
ся». Так бывает достаточно 
часто еще и потому, что те
атр —  живой, постоянно об
новляющийся организм. Ак
терский состав меняется, 
это значит, неизбежны вво
ды. А ввод нового актера в 
сложившийся и «обкатан
ный» спектакль далеко не 
всегда проходит удачно ■ и 
безболезненно.

Об этом думалось, когда в 
зале областного драматиче
ского . театра медленно погас 
свет, поднял за пультом ру
ки главный дирижер Бурят
ской оперы Г. Слупский и 
зазвучали первые аккорды 
увертюры. И вот — первый 
гастрольный спектакль го
стей позади. Томские люби
тели музыки с удовлетворе
нием убедились, что краски 
его не поблекли, а появление 

■в программе новых имен мо

лодых исполнителей лишь 
прибавило ему сил и крепо
сти.

Я знаю слушателей, кото
рые, когда дают «Игоря», 
ходят только на «половец
кую картину». Это, конечно, 
снобизм: и в других карти
нах оперы немало велико
лепных музыкальных эпизо
дов, составляющих гордость 
русского искусства. Но нель
зя не согласиться с тем, 
что в этой картине наиболее 
выпукло обрисованы почти 
все главные действующие 
лица, сведены в конфликте 
контрастирующие характе
ры персонажей. Это относит
ся и к главному герою опе
ры.

Исполнитель партии Иго
ря в спектакле — народный 
артист Бурятской АССР 
С. Раднаев в прологе произ
вел впечатление некоторой 
актерской и певческой ско
ванности — торжественно
распевным репликам его 
Игоря не хватало широты и 
масштабности. К счастью, 
это впечатление полностью 
исчезло во втором действии. 
Голос певца зазвучал напол- 
ненно и ровно, интонации — 
особенно в популярной арии 
«Ни сна, ни. отдыха измучен
ной Душе...» — музыкаль
но и логически оправданно. 
А фигура плененного князя 
приобрела — особенно в 
сцене с Кончаком — необ
ходимую масштабность и ве
личественность.

Вокально-сценический об
раз половецкого хана Конча- 
ка, созданный на сцене Бу
рятской оперы народным ар
тистом СССР Л. Линховои- 
ным, широко известен по 
его гастрольным поездкам и 
у нас. и за рубежом, Испол
нял эту партию выдающий
ся советский артист и на

сцене Большого театра. Мы 
снова с радостью встрети
лись с этой его талантливой 
работой. Кончак—Линхово- 
ин принес на сцену живое 
дыхание вольных степей, ди
кую удаль кочевника, чело
века, по-своему честного и 
благородного. Бурные апло
дисменты зала были награ
дой исполнителю после фи
нальных тактов знаменитой 
арии.

Приятным было знакомст
во с исполнителем партии 
Владимира Игоревича, лау
реатом всесоюзного конкур
са вокалистов Д. Лаптевым. 
Молодой бурятский певец 
обладает сильным и ровным 
лирико-драматическим тено
ром с особенно красивым по 
тембру звучанием среднего 
регистра. Верхи у него вре
менами пока что несколько 
напряжены, Хотя со слож
ной по тесситуре арией «О, 
где ты?..» вокалист спра
вился без видимых затруд
нений. Д. Дашиев, несом« 
ненно, — многообещающий 
оперный певец. Хочется по
желать молодому исполни
телю тщательной работы над 
совершенствованием своего 
актерского мастерства.

Другим радостным зна
комством стала встреча с 
заслуженным артистом Бу
рятской АССР К. Базарса- 
даевым. С первой фразы 
спетой исполнителем партии 
Владимира Галицкого слу
шатели оказались под вла
стью обаяния его молодого, 
сочного, удивительно краси
вого по тембру высокого ба
са;"-ГОлос певца ’ льётся легко' 
и свободно, он наполнен вы
разительными модуляциями. 
Что же касается актерской 
стороны роли, то здесь ис
полнителю требуется даль
нейшая шлифовка сцениче

ского рисунка.
Благоприятное впечатле

ние, которое оставляет пев
ческая молодежь театра, 
окончательно закрепила 
Ю. Данилова,' выступившая 
в партии Кончаковны. Певи
ца не только успешно спра
вилась с весьма большими 
техническими трудностями 
вокальной партии, но и уве
ренно держалась на сцене, 
действуя всегда сообразно 
логике развития образа.

Опытная оперная актриса 
— заслуженная артистка 
РСФСР Д. Кыштымова, ко
торую мы уже слышали 
в партии Ярославны, 
вновь порадовала нас 
осмысленным прочтением 
партии. Исполнительнице, 
пожалуй, ближе лири
ческий план роли. Од
нако и в сценах с боярами, 
с Галицким, где мы видим 
Ярославну-княгиню, прави
тельницу, артистка была на 
высоте, сохраняя единство 
стиля создаваемого ею во
кально-сценического образа.

Хочется сказать несколь
ко теплых слов в адрес ис
полнителей характерных ро
лей гудошников Скулы и 
Брошки — заслуженного ар
тиста Бурятской АССР 
Н. Литвинова и Н. Панчуко- 
ва. Отрадно внимание теат
ра к вокальной стороне это
го жанрового дуэта. Что же 
касается актерской стороны 
дела, то в финальной кар
тине оба исполнителя ролей 
этих бражников все-таки 
чуточку переигрывали.

В «Князе Игоре», как и 
вообще в большинстве рус
ских классических опер, важ
ную, отнюдь не вспомогатель
ную роль играет хор. Говоря 
о хоре театра по первому спе
ктаклю гостей (хормейстеры 
В. Мамизеров и Л. Пикале

ва), следует' положительно 
оценить мастерство мужской 
группы, особенно проявив
шееся во второй картине 
первого действия (эпизоды 
«Мужайся, княгиня!..» и 
«Нам, ■ княгиня, не впер
вые...»). Что жео касается 
женской группы, то в рецен
зируемом спектакле ей .мож
но предъявить . известные 
претензии, касающиеся и 
наполненности звучания, и 
чистоты интонации.

Половецкие пляски (по
ставленные М. Фокиным и 
возобновленные заслужен
ным артистом РСФСР 
Р. Гербеком) упрочили на
ше мнение о бурятской опе
ре, как о театре, где на вы
соте хореографическая
культура. Однако масштабы 
томской сцены, несомненно, 
существенно помешали тан
цорам ярче проявить свое 
мастерство.

Неплохо звучал оркестр, 
которым дирижировал, как 
уже говорилось выше, 
Г. Слупский. Оркестр был 
полноправным участником 
музыкальной драмы. Мож
но, пожалуй, поспорить с не
которыми темпами, предло
женными дирижером, но это, 
видимо, относится уже к ин
дивидуальному прочтению 
партитуры. Несколько хо
лодноватым, лишенным 
внутреннего эмоционального 
стержня показалось звуча
ние увертюры.

Первая после довольно 
долгого перерыва — встре
ча томичей с коллективом 
Бурятского театра оперы и 
балета подтвердила наше 
представление о нем, как о 
высококультурном коллек
тиве, успешно развивающем 
советское оперное искусство 
на Востоке нашей страны.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ПНР. В знаменитом вар
шавском парке Лазенки, на
чиная с мая и до самой глу
бокой осени, каждое воскре
сенье в течение часа зву
чат бессмертные творения 
Шопена. Эти концерты про
ходят всегда при большом 
стечении людей, и, даже ког
да идет дождь, варшавяне и 
гости столицы приходят по
слушать любимые мелодии 
в исполнении лучших инст
рументалистов Польши.

НА СНИМКЕ: звучит му
зыка Шопена.

(Фото ЦАФ—ТАСС).

Можно лиПОЛЕЗНО
З Н А Т Ь
Беседа с заведующим отделом Института кардиологии им. A. JI.

от инфаркта?
кандидатом медицинских наук В. И.

— Идут ли на убыль за
девания сердца и сосу- 
>в?
— Пока, к сожалению, 

1кой тенденции не видно, 
теросклероз и коронарная 
>лезнь сердца распростра- 
!ны во всем мире и с пол
ям основанием считаются 
зоблемой номер один здра- 
юхранения. От успеха 
зрьбы с этими болезнями 
.висят трудоспособность 
сама жизнь миллионов лю- 
:й. Статистики США, на- 
эимер, подсчитали, что 
юномические потери от 
шх недугов достигают в 
'ране семи миллиардов 
злларов в год.
Долго считалось, что ко- 

знарная болезнь — привй- 
;гйя пожилых, теперь вы- 
:нено: она собирает До- 
:аточную жатву ' и среди 
олодых людей. ■ Сенсаци- 
\ прозвучало в свое вре- 
я сообщение военных аме- 
шанских патологов о том, 
го у 15 процентов солдат, 
эгибших в Корее, было об- 
зружено значительное по- 
шение сердечных артерий 
- у некоторых просвет со- 
рдов был сужен более чем 
щое. Сегодня это уже ни- 
эго не удивило бы.
— А как обстоит дело в 

оветском Союзе?
— Убытки мы не подсчи

тали , у нас как-то не

принято оценивать здоровье 
рублями, хотя, скажу к сло
ву, не мешало бы опреде
лить эту цифру. Недавно 
сотрудники нашего инсти
тута обследовали в одном 
из центральных районов 
Москвы мужчин в возрасте 
50—59 лет. У каждого Ня- 
того среди них была выяв
лена коронарная болезнь. 
Этот район — не Исключе
ние.

В основе коронарной бо
лезни лежит поражение Со
судов, питающих сердце, — 
на стенках , обильно откла
дываются жировые вещест
ва,, а иногда происходит да
же их окостенение. Если 
просвет сосуда полностью 
закупоривается, то может 
развиться инфаркт миокар
да. Однако это бывает. ,не 
всегда —кровь ведь посту
пает в сердце по трем вет
вям и, когда выходит из 
строя одна, на помощь при
ходят остальные.

Нередко врач ставит ди 
агноз «стенокардия». При 
ступы болей в области серд 
ца вызывает кратковремен 
ная нехватка крови. Доста 
точно такому человеку бы 
стро пойти, поволноваться 
более плотно поесть, как 
возникает приступ, В таких 
ситуациях надо, конечно, 
принимать лекарства — ва

лидол, нитроглицерин и др. 
Однако ограничиваться 
этим нельзя. Нужны более 
серьезные меры, чтобы пре
дупредить развитие процес
са.

—Есть лн и тут какие- 
нибудь эффективные меры 
профилактики?

—Есть, вне всяких сом
нений! Нам в процессе 
массовых профилактических 
обследований приходится 
сталкиваться с людьми, ко
торые серьезно больны, но 
все-таки продолжают вы
полнять непомерную ■ для 
своего сердца работу и 
упорно не обращаются к 
воачу. Непонятно. на что 
они надеются: На авось? На 
случай? Чудес не бывает. 
Подобная «страусовая» 'по
литика не приводит никого 
к добру. Вовремя же нача
тое лечение, изменение ус
ловий труда, отказ от вред
ных привычек позволяют в 
большинстве случаев Оста
новить болезнь, пресечь ее 
в зародыше. Вообще надо 
повести более решительную 
борьбу с факторами риска.

—Что это такое?
—Это такие факторы, ко

торые повышают риск вы
вести сердце и сосуды из 
естественного равновесия. К 
ним мы относим курение, 
переедание, ожирение, ма

лую подвижность и т. д. 
Все это (порознь и в разных 
сочетаниях) в 2—6 раз по
вышает шансы на развитие 
коронарной болезни и в 
10—11 раз увеличивает 
опасность, что произойдет 
инфаркт миокарда.

Вывод? Не уповать на 
одну медицину, а действо
вать еще и самому. • Если 
при очередном обследова
нии установлено наличие 
одного или нескольких фак
торов риска, надо тут же 
принять энергичные меры: 
изменить ли диету, усилить 
ли физическую тренировку, 
прекратить курение, нако
нец, начать лечение. Тогда 
успех обеспечен! Могут быть 
не только ликвидированы 
предрасполагающие к забо
леванию условия, ■ но и 
Улучшится общее ’ само
чувствие, повысится трудо
способность. Да и прогноз 
жизни станет более благо
приятным.

Бывает и так: человек 
чувствует себя в общем 
удовлетворительно, ничто 
его особо не беспокоит, и 
вдруг при очередном обсле
довании врач выявляет ка
кие-то изменения — повы- 
шечиый уровень холестерина 
в крови, подъём артериаль
ного давления или что-то в 
этом роде. Какой Должна

быть разумная реакция? 
Тут двух мнений быть не 
может. Увы, иные избира
ют тактику ожиданий, уви
ливаний, бездействия. Это 
порочная тактика.

Поскольку в 50—59 лет 
коронарная болезнь уже 
значительно распростране
на, особенно среди мужчин, 
то, видимо, проходить про
филактические обследова
ния целесообразно значи
тельно раньше —хотя бы в 
40-летнем возрасте. Тогда в 
резерве останется больше 
времени.

—Как вы относитесь к 
распространившемуся в по
следнее время стремлению 
«убежать от инфаркта»?

—Этому поветрию способ
ствовали явно поспешные 
выступления в печати неко
торых ученых. Что тут ска-х 
зать? Кардиологи отдают 
должное регулярным физи
ческим нагрузкам. В наше 
время люди стали меньше 
двигаться, повысилась нерв
ная нагрузка, а телевизор 
сделал многих Из нас лишь 
зрителями увлекательных 
спортивных состязаний. Пи
тание тоже стало ' более ка
лорийным. Отсюда обилие 
поволневших мужчин й до 
срока раздобревших жен
щин, причем среднего воз
раста.

В этой связи регулярные 
тренировки представляются 
логичными и оправданными. 
Однако нельзя забывать о 
том, что большие нагрузки 
одним людям могут прине
сти пользу, а другим— не
поправимый вред. Убежать 
же от инфаркта стремятся 
обычно лица среднего и по
жилого возраста, часто фи
зически нетренированные. У 
них могут иметься всякие 
скрытые заболевания. К 
слову сказать, каждый пя
тый из числа перенесших 
инфаркт миокарда не знал 
о том, что у него был ин
фаркт—настолько скрытно 
может он протекать. И вот 
такой человек, без всякой 
подготовки, без предвари
тельной консультации врача 
неожиданно ринется на ди
станцию в 1 — 2 и более ки
лометров. Куда он прибе
жит?. И еще прибежит ли?

Мы — кардиологи — за 
физическую тренировку! Но 
не для всех одинаковую, но 
только после специального 
обследования и только с 
весьма постепенным увели
чением нагрузок. Кроме 
того, одни физические на
грузки недостаточны, нужно 
сочетать их с другими апро
бированными наукой мера
ми.

(Центральный научно- 
исследовательский1 институт 
санитарного просвещения).

ФУТБОЛ

Перед дальней 
дорогой

«Томлес» закончил «до
машние» выступления пер
вого круга. Позавчера его 
соперником был устькаме- 
ногорский «Восток». Томи
чи провели матч в своем 
обычном ключе. Бурное на
чало не предвещало гостям 
ничего хорошего. Атаки хо
зяев были осмысленными и 
острыми. На 32-й минуте, 
пройдя по левому краю, 
Б. Филипенко выбросил 
мяч на набегавшего А. Аба
сова, и тот сильным ударом, 
пЬслал его в ворота «Восто
ка».

С этой минуты характер 
игры изменился. Теперь уже 
инициативой завладели го
сти. Они рвались к штраф
ной площадке «Томлеса», 
меньше всего помышляя о 
безопасности своих ворот. 
Защитникам томичей при
шлось весьма и весьма 
трудно. Они трудились в 
поте лица, отбивая атаки 
соперников. Теперь уже то
мичи играли на контрата
ках. Они могли несколько 
раз увеличить счет. Увы! 
Завершающие удары по- 
прежнему были неточными. 
С нескольких метров не по
пал по воротам В. Боровик. 
В самом конце матча В. 
Соколухин не смог реализо
вать пенальти. Дравда, про
тивостоял ему известный в 
стране голкипер мастер 
спорта В. Волков, сумевший 
угадать направление полета 
мяча и отбить его. Матч за
кончился победой томичей 
со счетом 1:0.

Что можно сказать о по
следних выступлениях «Том-

леса»? Как это ни странно, 
но именно на своем поле, 
в Томске, ‘он растерял свое 
очковое преимущество перед 
другими командами. Даже 
после трудных выездов в 
Восточную Сибирь и За
уралье команда была впере
ди всех на два очка. Дома 
же она потеряла пять оч
ков, чего не случалось уже 
два года, и ее догнал семи
палатинский «Спартак».

Понятно, что против 
«Томлеса» играют с утро
енной энергией. Проиграть 
лидеру никогда не зазорно, 
зато выигрыш—вдвойне по
четен. Томичи же, напротив, 
несколько растеряли свой 
боевой пыл. Команда, нико
гда не проигрывавшая дома, 
стала проигрывать. По от
зывам очевидцев, «Томлес» 
в этом году на чужих по
лях играет более темпера
ментно, азартно и остро.

Дома и стены помогают. 
Это верно. Но надеяться на 
одни стены—весьма риско
ванное дело. За победу и на 
своем поле надо бороться. 
Хочётся надеяться, что. не
который спад в игровой ак
тивности «Томлеса» —явле
ние временное. Впереди у 
команды ответственный 

этап: четыре последние
игры первого круга она 
проводит на Дальнем Восто
ке, Сахалине и Камчатке. 
Пожелаем «Томлесу» удач.

Я. ВОЛОДИН.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

6 июля ■— «А и д а» . Опера в 
4-х актах. Начало в 19 час. 
30 мин..

цирк
. Сегодня и еж едневно — га

строли М ОСКОВСКОГО Ц И Р
КА .

т кино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Один день ж и зн и»  — 9,
10,50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20 , 21-50. «Герой резерва» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40 , 20-20, 22. Зал  нинохро- 
ники  — «Золото  Чили» — 9, 
11-10, 13-20. 15-30, 17-40, 19-50, 
22. «Японсние сладости »  — 
10-05, 12-15, 14-25, 16-35. 18-45.
20- 55.

«ОКТЯБРЬ»
«Один день ж и зн и»  — 8-40, 

10-30, 12-20, 14-10, 16. 17-50,
19- 40, 21-30.

«Герой резерва» — 1 2 4 0 ,
13-45, 15-20, 16-55, 18-30, 20-05,
21- 40. Для детей — «Ко т в са
погах»  — 9, 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Один день 

ж и зн и»  — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

М алый зал — «Герой ре
зерва» — 8-40. 12-50, 14-25, 16,
17- 35, 19-10, 20-45, 22-20. Для 

етей — «М альчиш ки  острова 
ивов» — 10-15.

«СИБИРЯК»
«Лев го то ви тся  к  п ры ж ку»

—  11. 12-45, 14-30, 16-15, 18.
18- .45, 21-30. Для детей — 
« А га то вы й  ш ар ик»  — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Мой добрый папа» — 9,

10-30, 12. 13-30, 15, 16-30.
«Лев го то ви тся  к п р ы ж ку»  —
18, 19-40, 21-20..

й'

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«О пекун» — 16, 17-40, 19-20, 
21. «В ы стр е л  на границе» — 
11, 12-40, 14-20. Д ля детей  — 
«Суворов» — 9-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«В лазоревой степи» — 12,
14, 16, 18, 20, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«В лазоревой степи» — 15,
18 40. « В ы стр ел  на границе»
— 17, 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«С частье  А н н ы » — 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 

«О тзвуки  прош лого» — 17,
19, 21. Для детей — «К ар л
сон вернулся»  — 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Больш ая про гулиа» (две 
серии) — 15, 18, 21.

ВТО РН И К , 6 июля 

ТОМ СК
17.00. Вам, малыши! Филь

мы. 17.20. Для вас, старш е
классники! Художественны й  
фильм «М ужской разговор». 
18.40. «Ильич в воспоминани
ях современников». 19.00. 
Новая кинохроника. 19.10. 
«Знакомьтесь: мультфильм-
71». 19.50. Маленький кон
церт. 20.05. Новости. 20.20. 
Художественны й фильм «Вес
на на Заречной улице». 21.45. 
«Шагай, Иртыш!» Телевизион
ный документальный фильм. 

М ОСКВА
22.30. Программа Абакан

ской студии телевидения. 
23.30. Чемпионат СССР по 
ф утболу. ЦСКА — «Спартак» 
(Москва). П ередача с  Цент
рального стадиона имени  
В. И. Ленина. '

Мелькомбинату срочно 
требуются: грузчики (мужчи
ны и женщины), рабочие в 
цехи — рассевные, вальце
вые, обойщики, магнитчики, 
выбойщики муки, транспор- 
терщикн, мотористы в СИЛО
ВУЮ;, слесари-ремонтники, 
электромонтеры, эл^ктросле- 
сари, жестянщики, столяры 
и путевые рабочие.

Одиноким предоставляет
ся благоустроенное общежи
тие. Комбинат имеет свой 
детский сад.

Обращаться: г. Томск ул. 
Мельничная, 40, отдел кад
ров.

Трест «Томлесстрой» при
глашает на работу: замести
теля начальника ПМК, глав
ных бухгалтеров, заместите
лей главных бухгалтеров, на
чальников участков, началь
ников планово-производст
венных отделов, старших 
прорабов, прорабов, масте
ров, экскаваторщиков, авто
крановщиков для работы в 
Верхнекетском, Первомай
ском районах и городе Кол- 
пашеве; в аппарат треста— 
инженера по Труду.

Дополнительно к заработ
ной плате выплачивается 
районный коэффициент от 
20 до 30 процентов и 30 
процентов за передвижной 
характер работ.

Квартирой обеспечивают
ся.

Обращаться: г. Томск,
Кузнечный взвоз, 12,

Коммунально-строительно
му техникуму на постоянную 
работу требуются: замести
тель директора по хозяйст
венной работе, комендант 
учебного корпуса, секре
тарь-машинистка, технички, 
гардеробщица; на препода
вательскую работу с 1 сен
тября: инженеры-строители, 
инженеры по водоснабже
нию, очистке промышленных 
и сточных вод, инженеры- 
гидротехники, преподава
тель английского языка.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Обруб, 4, к директору.

Томскому филиалу Мос
ковского ордена Трудового 
Красного Знамени институ
та «Гипротрубопровод» на 
постоянную работу срочно 
требуются: инженеры и тех
ники-геодезисты, топогра
фы для изыскания и проек
тирования линейной части 
магистральных нефтепрсм 
дуктопроводов, инжене
ры по специальности 
«Проектирование и со
оружение нефтепроводов, 
насосных станций, неф
тебаз», инженеры и тех
ники по специальности 
«Транспорт и хранение неф
ти и газа», инженеры и 
техники по отоплению, вен
тиляции, водопроводу, ка
нализации, инженеры и тех
ники—строители, сотрудни
ки в бюро оформления.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-50, ул. Татарская, 
22, телефоны №№ 2-33-87, 
2-36-68.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ ИМЕНИ 

ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА
производит прием студентов на факультеты: 
биолого-химический факультет — специально

сти: биология и химия; химия и биология;
факультет иностранных языков — специально

сти: английский и немецкий языки, немецкий и ан
глийский языки, французский и немецкий языки; 

факультет русского языка и литературы; 
физико-математический факультет — специаль

ности: математика и физика, физика и математика; 
факультет физического воспитания.
В институт принимаются лица в возрасте от 17 

до 35 лет, имеющие законченное среднее образова
ние.

Поступающие на любой факультет подвергаются . 
вступительным экзаменам в объеме программы 
средней школы По русскому языку и литературе 
письменно, кроме того, поступающие на:

биолого-химический факультет — по химии, био
логии, физике;

факультет иностранных языков и факультет рус
ского языка и литературы — по русскому языку и 
литературе (устно), истории СССР," иностранному 
языку;

физико-математический; факультет — по матема
тике (письменно и устно) и физике;

факультет физического воспитания — по спец- 
предмету, физике, химии.

Срок обучения на факультетах русского языка и 
литературы, физического воспитания — 4 года, на 
остальных факультетах — 5 лет.

Лица, имеющие стаж практической работы не ме- 
н-'е 2-х лет, при подаче заявления должны представ
лять заверенную руководителями предприятия или 
учреждения выписку из трудовой книжки.

Заявления принимаются по 31 июля. 
Вступительные экзамены,— с 1 по, 20 августа. 
Для поступающих на физико-математический фа

культет до' 31 июля работают бесплатные подгото
вительные курсы.

С 20 по 30 июля проводятся консультации для 
поступающих в институт.

Адрес института: Томск-44, Комсомольский про
спект, 75.

Учебно-производственный 
комбинат облбытуправления 
объявляет прием учащихся 
на курсы в следующие груп
пы: фотографов широкогб 
профиля (срок обучения 1 
год), мастеров сангаланте- 
реи и головных уборов (срок 
обучения 3 месяца), масте- 
ров-парикмахеров дамского 
зала (срок обучения 7 меся
цев).

Принимаются лица не мо
ложе 17 лет.

Стипендия — 32 руб. в 
месяц.

Адрес: г. Томск, 3,.. пло
щадь Соляная, 3, телефон 
К» 2-28-50.

________________  2 — 1
Дворцу спорта на посто

янную работу требуются: 
уполномоченные по распро
странению билетов и билете
ры.

Оплата труда по соглаше
нию- Приглашаются домо
хозяйки и пенсионеры.

Техническому училищу 
№ 18 требуются на постоян
ную работу: мастера произ
водственного обучения в 
группы токарей и фрезеров
щиков.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Учебная, 37.

Томской конторе «Рыб- 
промтехснаба» , требую.тся: 
заместитель управляющего, 
экспедитор, инженер-меха
ник по автоделу или технцк, 
товаровед, автокрановщик 
на новый автокран грузо
подъемностью 4 тонны.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Войкова, 19, «Рыбпромтех- 
снаб», с 9 до 18 часов.

Томский приборострои
тельный техникум пригла
шает на постоянную работу 
преподавателей для чтения 
курсов по электронным вы
числительным машинам, 
приборам и устройствам, 
технологии машинострое
ния, заведующего дневным 
отделением, а также мас
теров производственного 
обучения в электромонтаж
ные и слесарно-механиче
ские мастерские, комендан
та общежитий с предостав
лением жилплощади.

Новосибирский техниче
ский учарток меняет новую 
автомашину марки - «Моск- 
виЧ-434» (фургон) на «Мо
сквич-408», «Москвич-412» 
или другие легковые маши
ны без фургона.

Обращаться: г. Новоси
бирск, Пристанской переу
лок, 5, телефон № 298-082.

Томскому химфармзаводу 
на постоянную работу тре
буются: кочегары, ученики 
кочегаров, слесари, слесари- 
сантехники, грузчики, гра- 
нулировщики, ученики гра- 
нулировщиков, фасовщицы, 
ученики фасовщиц, машини
сты таблетных машин, уче
ники машинистов таблетных 
машин, шоферы, электро
монтеры, автокрановщик, ав
тоэлектрик, аппаратчики, 
помощники аппаратчиков.

За справками обращаться 
в часы работы в о^дел кад
ров по адресу: г. Томск, 
ул. Р.-Люксембург, 92.

наш адрес и телефона! D А Д Р ЕС  РЕД А КЦ И И : г . Томен, п роспект им. Л ен и н а , 66 , Т Е Л Е Ф О Н Ы : для  справой — 2-46-81, зам естителей  редактора — 2-51-75 и 2-42-44, о твет , секр етар я  — 2-31-19, секр етар иата  — 2-42-40; отде
ло в : партийной ж изни  — 2-52-23, п ро паганды  — 2-47-45, про м ы ш ленности , неф тегеологии , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп ор та  — 2-37-75, сел ьско хо зяй ств ен н о го  — 2-37-39, - н ауки  и ш кол 2-42-46, советского
стр о и те ль ств а  и б ы та  — 2-37-77, писем и рабселькоровской  сети  — 2-37-38 и 2-31-42, инф орм ации — 2-51-61, б ухгалте р и и  и отдела объявлений — 2-37-36, стен о гр аф и стки  — 2-52-02.
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